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«Байк а л-61»  — это пароль  советских  чекистов,  
действовавших в годы Великой Отечественной войны  
в немецком центре шпионажа «Сатурн» (абверкоманда-103).

Почти четверть века назад бес-
нующаяся толпа собралась в Москве 
на площади дзержинского, чтобы 

свергнуть памятник тому, кого в советское 
время называли Железным Феликсом. 
Первая и самая значительная акция 
вандализма в столице сопровождалась 
истеричными воплями об освобождении 
от тоталитаризма, символом которого из-
брали руководителя вчк, а затем оГПУ. 
вряд ли среди агрессивных (и не всегда 
трезвых) людей нашлись те, кто вспомнил 
бы о том, что последние два с половиной 
года своей жизни дзержинский, возглавив 
всесоюзный Совет народного Хозяйства 
(вСнХ), стал инициатором осуществления 
индустриализации нашей страны и добил-
ся многого за этот короткий срок. Мало кто 
в августе 1991 года мог предположить, что 
расправа с памятником станет сигналом 
для разрушения промышленности, ради 
создания которой упорно трудился и отдал 
жизнь Феликс Эдмундович.

Отстаивая делО 
индустриализации

в Статье «о Победе социализма 
первоначально в одной стране», опу-
бликованной в «Правде» 7 мая 2015 

года, приводились отрывки из доклада 
Ф.Э. дзержинского «о металлопромыш-
ленности», с которым он выступил на XIV 
конференции ркП(б). через две недели 
после завершения этой конференции, 15 
мая 1925 года, дзержинский выступил с 
обстоятельным докладом о положении во 
всей промышленности СССр на III все-
союзном съезде Советов. в нём было от-
мечено: «Главнейшая и основная задача, 
которая стоит не только перед промыш-
ленностью, но и перед всем народным 
хозяйством и перед правительством, - это 
наметить в дальнейшем меры к тому, 
чтобы рост развития промышленности не 
только не был ослаблен, но был усилен 
и догонял потребности всего народного 

хозяйства». 
дзержинский подчёркивал: «для 

того, чтобы всё растущее население 
могло прокормиться, необходима, пре-
жде всего, интенсификация технической 
культуры в сельском хозяйстве, что воз-
можно только при развитии нашей про-
мышленности». дзержинский обращал 
внимание на многие проблемы, которые 
предстояло решить в кратчайшие сроки: 
«Сельское хозяйство ведётся у нас без 
необходимых минеральных удобрений, 
которые... должны вырабатываться нашей 
промышленностью, без достаточного при-
менения сельскохозяйственных орудий 
и механизмов, только при помощи силы 
животных и рабочей человеческой силы, 
без применения силы механической, без 
применения силы и энергии электрической 
невозможно поднять производительность 
земли на ту высоту, которую она может 
дать». 

Между тем промышленность всё ещё 

отставала даже от отнюдь не высокого 
дореволюционного уровня развития.

как отмечал Юрий Жуков в своей 
книге «оборотная сторона нэпа», в сво-
ём докладе дзержинский сообщил о всё 
ещё сохранявшейся нехватке цветных 
металлов, особенно меди, без которой 
не справляется со своими задачами 
электротехническая промышленность. о 
сохранившемся отставании лёгкой про-
мышленности: текстильной, достигшей 
всего 44% довоенного уровня из-за нехват-
ки хлопка, обувной, дающей пока только 
треть довоенной продукции, пищевой. 
дзержинский информировал делегатов 
съезда, что производство масла, сахара, 
патоки, крахмала, табака, спирта «полу-
чило у нас ещё недостаточное развитие». 

Многие промышленные предприятия 
всё ещё оставались незагруженными. 
таких было свыше 20%. 

Продолжение на стр.2
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Правда, за год уменьшилось 
число законсервированных за-
водов – с 28% до 22%. дзер-
жинский упомянул в докладе, что 
заработали на полную мощность 
четыре новые электростанции: 
Шатурская, каширская, «красный 
октябрь» и кизеловская. к концу 
года, сообщал докладчик, будут 
введены в строй новые станции: 
волховская, нижегородская и 
Штеровская.

дзержинский не раз посе-
щал строившиеся гидростанции. 
в июне 1925 года он вместе 
с начальником строительства 
Г.о. Графтио осмотрел волхов- 
СтроЙ. вернувшись в кабинет 
Графтио, дзержинский заметил: 
«знаете, Генрих осипович, док-
тора запретили мне даже на тре-
тий этаж подниматься, а сколько 
я исходил здесь, сами видели, и 
ничего... воздух стройки полезен! 

Подводя итоги хозяйственной 
деятельности дзержинского, 
автор его биографии а. тишков 
писал: «Прошло около двух лет 
после его прихода в вСнХ и 
год с того момента, когда он 
возглавил «Главметалл»... за 
истекший 1924/25 хозяйственный 
год вся промышленность возрос-
ла по сравнению с предыдущим 
1923/24 годом на 62 процента, 
превысив в два раза плановые 
предположения. ещё разитель-
нее были успехи металлопро-
мышленности. здесь рост за год 
был более чем вдвое».

сОвмещая 
рукОвОдствО вснх и 

ОГпу
отчасти совместительство 

двух важнейших правитель-
ственных постов помогало дзер-
жинскому. обнаружив нехватку 
меди, дзержинский дал задание 
сотрудникам оГПУ искать запасы 
этого металла на базах, складах 
и предприятиях. тишков писал: 
«Медь была найдена. даже бо-
лее чем требовалось». 

в то же время хозяйственная 
работа диктовала иные подходы, 
чем те, к которым привыкли че-
кисты. выступая на XIV парткон-
ференции, дзержинский сказал: 
«как же мы подходим ещё сейчас 
к техническому персоналу? У 
нас очень много пережитков в 
этой области. Мы помним ещё 
то время, когда держали дубинку 
в руках и должны были держать 
для того, чтобы не позволять им 
изменять, а кто изменяет, того 
стукнуть и уничтожить. остатков 
той психологии, которая была 
тогда уместна, у нас ещё очень 
много держится до сих пор». 

дзержинский прервал своё 
выступление, заметив: «Может 
быть, вам несколько странно, 
что я, председатель ГПУ, такие 
речи говорю? Я должен прямо 
сказать: мы рассматриваем их 
часто только как наёмников. Я 
думаю, неправилен такой под-
ход... без уважения к людям, 
которые знают, без поддержки 
технического персонала, без 
поддержки науки, которая имеет 
целью поднять нашу промышлен-
ность и подвести научную базу 
под производственные процессы, 
мы без этого не сможем выпол-
нить той задачи по поднятию про-
изводительности труда, которая 
перед нами поставлена... вопрос 
относительно того, чтобы под-
нять на высшую ступень науку 
и создать товарищеские условия 

работы нашему техническому 
персоналу, является основной 
задачей». 

занимаясь восстановлением 
экономики страны, дзержин-
ский продолжал осуществлять 
руководство оГПУ. 1926 год 
ознаменовался эскалацией на-
пряжённости на границах СССр. 
13 мая в Польше был совершён 
государственный переворот и 
установлена диктатура Юзефа 
Пилсудского. всего шесть лет 
назад дзержинский, став предсе-
дателем Польского бюро ркП(б) 
и членом временного ревкома 
Польши, принял активное уча-
стие в войне правительство 
Пилсудского развязало её про-
тив Советской страны. тогда 
помощь Пилсудскому оказала 
западная европа. теперь в оГПУ 
поступали сведения о том, что с 
помощью польского диктатора, 
а также руководителей прибал-
тийских государств английский 
генштаб готовит диверсии на 
советских предприятиях. вскоре 
органы ГПУ задержали несколь-
ких диверсантов, направленных 
на производства «Грознефти». 
донбасса и на тульские оружей-
ные заводы. и всё же на ряде 
предприятий произошли пожары 
и взрывы. 

дзержинский поставил перед 
сотрудниками оГПУ задачу: «все 
свои силы направить на под-
готовку к обороне». он наметил 
целый ряд практических мер по 
борьбе с вражеской агентурой, 
усилению охраны границ и раз-
ведки в пограничной местности. 
20 мая 1926 года дзержинский 
представил в комиссию Политбю-
ро по вопросам обороны доклад 
«о современном состоянии заво-
дов военной промышленности». 

Международная обстановка 
продолжала обостряться. 11 
июля дзержинский сообщил в Цк 
о подготовке Польши к нападе-
нию на СССр и об активизации 
белогвардейских формирований 
в Прибалтике. он внёс предло-
жение рассмотреть вопрос о со-
стоянии боеготовности красной 
армии на комиссии Политбюро 
по обороне. вместе с чичери-
ным дзержинский предложил 
рассмотреть вопрос о внешнем 
положении СССр на открывав-
шемся 20 июля пленуме Цк. 18 
июля дзержинский готовил своё 
выступление на пленуме до 
поздней ночи. 

но дела в вСнХ также тре-
бовали срочного внимания. 19 

«С того момента, как по-
беждённая рабочим классом 
буржуазия перешла в борьбе 
с Советской властью к ор-
ганизации заговоров, тер-
рористических покушений и 
мятежей, тяжёлая и полная 
опасностей задача борьбы 
с контрреволюцией была 
возложена ВЦИК на Феликса 
Эдмундовича Дзержинского.

В порученном ему от-
ветственном деле тов. 
Дзержинский, в качестве 
председателя Всероссийской 
чрезвычайной комиссии по 
борьбе с контрреволюцией, 
спекуляцией и саботажем, 
проявил крупные организа-
торские способности, неуто-
мимую энергию, хладнокровие 
и выдержку, постоянно ставя 
интересы рабочего класса 
превыше всех иных сооб-
ражений и чувств. Работа 
товарища Дзержинского, 
обеспечивая спокойный тыл, 
давала возможность Красной 
Армии уверенно делать своё 
боевое дело.

Ныне, когда победы над 
контрреволюцией на внеш-
них фронтах и её разгром в 
тылу дали возможность Со-
ветской власти отказаться 
от применения жестокого 
метода террора, ВЦИК нахо-
дит справедливым наградить 
председателя ВЧК тов. ф. Э. 
Дзержинского орденом «Крас-
ного Знамени»».

И з  п о с т а н о в л е н и я 
В Ц И К  о  н а г р а ж д е н и и 
Ф.Э.Дзержинского орденом 
«Красного Знамени» от 5 
января 1920 г.

«Долг каждого — любить 
родину, быть неподкупным 
и смелым, хранить ей вер-
ность, даже ценою жизни…»

Ж-Ж. Руссо. «Юлия или  
новая Элоиза», избранные  

сочинения, М., 1961 г.,  
том 2, стр. 182

о деЯтельноСти органов 
государственной безопас-
ности Советского Союза и 

их сотрудников за период суще-
ствования вчк-оГПУ-нквд-нкГб-
кГб-ФСб издано немалое количе-
ство различных материалов. Это 
и художественные произведения, 
и мемуарная литература, и публи-
цистика. в довоенное время из-
дания литературы на чекистскую 
тематику касались в основном 

безопасности СССр, составной 
структурной частью которой со-
ветская контрразведка всегда 
являлась.

*  *  *

веСноЙ 1948 Года я де-
мобилизовался из воен-
но-морского флота, где 

прослужил с 1940 года после 
окончания средней школы, то 
есть с менее чем восемнадца-
тилетнего возраста. за плечами 
была вся война с первого до по-
следнего дня в составе зенитной 
артиллерии береговой обороны 
балтийского флота. Причём, во-
евал на балтийском побережье, 
будучи рядовым командором-на-
водчиком, командиром орудия 
и затем — командиром взвода 
одной и той же 593-й батареи 59 
дивизиона 2 Гвардейского полка. 
вместе с полком проделал путь 
от Эстонии до ораниенбаумского 
пятачка и кронштадта и обратно 
до Прибалтики.

закончив службу, прибыл в 
ленинград, где проживал с 1925 
года и откуда призывался на воен-
ную службу. Сразу же сдал доку-
менты в Приморский райком для 
постановки на партийный учёт.

через несколько дней меня 
вызвали в райком партии в сек-
тор учёта и сказали, что со мной 
хочет встретиться секретарь 
райкома. После обстоятельной 
беседы, в процессе которой се-
кретарь райкома расспрашивал 
меня о моей жизни, начиная 
со школьных лет, и планах на 
будущее, на что я ему сказал, 
что намерен работать и посту-
пить на учёбу в университет на 
исторический факультет, он пред-
ложил мне прийти к нему через 
несколько дней «для разговора с 
одним товарищем», не поясняя, 
кто это такой.

в назначенный день и час 
в кабинете секретаря райкома 
вместе с его хозяином нахо-
дился военный, в фуражке с 
синим околышком, говорящей о 
принадлежности к МГб СССр. 
Секретарь райкома представил 
его — «капитан Сонин».

Произошёл разговор, анало-
гичный тому, что перед этим был 
у меня с секретарём райкома, о 
моей биографии. затем капитан 
Сонин предложил мне пройти с 
ним в другой, свободный каби-
нет. там он достал из портфеля 
три экземпляра анкеты, которые 
предложил здесь же заполнить. 
на мой вопрос, с какой целью 
я их должен заполнять, он мне 

чтобы вас рекомендовать, а вы 
обязаны подчиниться партийной 
дисциплине».

анкеты содержали полсотни 
пунктов, касающихся сведений, 
в том числе о моих бабушках и 
дедушках.

Просмотрев заполненные ан-
кеты, Сонин сказал, что оформ-
ление на работу в систему 
госбезопасности осуществляется 
довольно долго, несколько меся-
цев, но мне не следует устраи-
ваться на какую-либо постоянную 
работу до получения извещения 
об окончательном решении. По-
этому мне пришлось с апреля 
по август 1948 года поработать 
грузчиком на небольшом опыт-
ном телевизионном заводе нии 
№ 619. Этот завод находился 
недалеко от дома, где я жил, 
и ещё до войны многие мои 
сверстники, которые не хотели 
или не могли закончить среднюю 
школу, после 7-8 классов шли  на 
него сначала учениками, а затем 
получали профессию.

а в послевоенный период, 
когда мужчин в возрасте 22-х 
– 30-ти лет было относительно 
немного вообще, а тем более 
— не вызывающих сомнения в 
политическом смысле (например, 
не находящихся в плену) или 
пригодных по своим физиче-
ским данным, недавние воины, 
доказавшие на фронте свой 
патриотизм и верность социа-
листическим идеалам, как пра-
вило — члены партии, конечно, 
являлись вполне подходящим 
контингентом для комплектова-
ния органов безопасности.

как я сказал, направление 
меня на работу в органы МГб 
— это дело случая, стечение 
обстоятельств. 

Продолжение следует.

ВЕРНОСТЬ ДОЛГУ
В.И.Демидов,
начальник КГБ–ФСБ 
по Иркутской области  
с 1973 по 1981 гг.

ОСеНью НыНешНегО гОДА, разбирая свой много лет ко-
пившийся архив, я обнаружил достаточно объёмный пакет, 
на котором было написано: «гуртовому ю.А. от Демидова 

В.И.» Тогда же подумал, как же так получилось, что я не вскрыл 
этот пакет раньше, ведь он адресован мне. И дата на нём была 
указана: август 1997 года.

Воспоминания об августе этого года помогли найти ответ. 
Тогда я уходил в запас, прощался с работой в Федеральной 
Службе Безопасности и переходил на гражданскую службу в 
администрацию губернатора Иркутской области Б.А.говорина. 
Новая должность — новые проблемы, требующие решения. Ви-
димо, они так «закружили» меня тогда, что я, покидая прежний 
служебный кабинет, в управлении ФСБ по Иркутской области, 
сгрёб и унёс домой много бумаг. И среди них этот пакет, 
обнаруженный сейчас. На первом листе, посередине его, были 
напечатаны на пишущей машинке старого образца заглавные 
слова «Верность долгу». А вверху указан автор — В.И.Демидов. 
Наискосок размашистым узнаваемым рукописным почерком было 
написано: «юрию Александровичу гуртовому в память о много-
летней совместной работе. С уважением, В. Демидов. Август 
1997 года».

Прочитав рукопись, а это около 150 страниц, я понял, что 
многое в ней актуально и сегодня, хотя прошло много лет. 
Поэтому решил предложить её редакции газеты «Байкал-61».

К сожалению, в 2003 году Виктор Иванович скончался нака-
нуне памятной даты — дня создания органов госбезопасности 
19 декабря. Похоронен генерал Демидов на Серафимовском 
кладбище Санкт-Петербурга. Попрощаться с ним пришли более 
100 человек — сослуживцев, родственников, знакомых. Среди них 
были три человека из Иркутска — И. К. Миронов, А. В. гуров и 
ваш покорный слуга…

Юрий Гуртовой, ветеран КГБ-ФСБ
От редакции: Ю.А.Гуртовой (на фото: чевертый слева) со-

общил нам, что сегодня в Москве готовится к печати полный 
текст воспоминаний В.И.Демидова, работавшего в Иркутске 
начальником КГБ-ФСБ по Иркутской области с 1973 года до 
1981 года. Мы начинаем публиковать воспоминания с этого 
номера (в сокращённом варианте).

ответил, что разве не ясно, что 
речь идёт о моей работе в ор-
ганах МГб. а на заявление, что 
это не входило в мои планы, 
Сонин сказал: «Учиться будете 
позже. а сейчас райком партии 
направляет вас на работу в ор-
ганы госбезопасности». на моё 
возражение, что райком совсем 
меня не знает, и что я не вы-
ражаю желания после семи лет 
военной службы снова оказаться 
военным, Сонин категорически 
заявил: «Это вы так считаете, 
что райкому о вас ничего не-
известно. он знает достаточно, вСероССиЙСкиЙ тУр-

нир по киокусинкай каратэ 
«восточный рубеж» состо-

ялся в иркутском дворце спорта 
«труд». в нём приняли участие 
более 600 бойцов из разных 
уголков россии, в их числе по-
бедители и призёры чемпиона-
тов россии, европы, различных 
международных турниров. 

в течение трёх дней на 
татами судьи определяли силь-
нейших среди детей, юношей, 
юниоров и взрослых в дисципли-
нах ката, ката-группа и кумитэ. 

Поддержать и поздравить 
спортсменов со спортивным 
праздником прибыли и почётные 
гости, в их числе - председатель 
иркутского регионального отде-

ления доСааФ россии алексей 
вячеславович лысков. 

Стоит отметить, что по пору-
чению Президента Путина рос-
сийский союз боевых искусств и 
доСааФ россии (в числе и дру-
гих оборонных ведомств) сейчас 
ведут совместную работу по 
военно-спортивной подготовке 
и патриотическому воспитанию 
детей и молодёжи. региональ-
ный доСааФ и региональное 
отделение рСби одними из 
первых подписали соглашение 
о сотрудничестве. Уже заплани-
рован ряд взаимодополняющих 
мероприятий на 2022-2023 год.

Пётр Неупокоев, 
РО ДОСААФ

всерОссийский турнир
 z НоВоСти ДоСааФ

Уважаемые сотрудники и ветераны органов безопасности!
от имени Союза ветеранов государственной безопасности ир-

кутской области сердечно поздравляю вас с профессиональным 
праздником — днём работника органов безопасности российской 
Федерации!

Этот праздник объединяет все поколения тех, кто стоял на рубе-
жах защиты безопасности страны. Мы по праву гордимся подвигами 
старших поколений чекистов, их стойкостью, мужеством, проявлен-
ными и в годы великой отечественной войны, и в мирное время.

Мы всегда должны помнить подвиги наших земляков - бойцов и 
командиров 272 стрелкового полка нквд, сформированного в При-
байкалье, проявивших массовый героизм при обороне Сталинграда и 
полностью павших в жесточайших боях, но не пустивших фашистов 
к волге в 1942 году. Помнить героические подвиги славных погранич-
ников, первыми принявшими на себя подлый удар нацистских агрес-
соров и до последнего вздоха защищавших рубежи нашей родины.

Помнить и защищать историческую правду о героизме сотрудников 
военной контрразведки, тысячи которых погибли вместе с бойцами и 
командирами своих воинских частей в годы войны и в послевоенное 
время в жестокой борьбе с бандитами-националистами в западной 
Украине и Прибалтике. Мы продолжаем работу по увековечению 
памяти тех, кто погиб при защите отечества.

Мы чествуем тех, кто сегодня продолжает лучшие традиции 
оте чественных органов безопасности, честно выполняет свой долг 
в очень острой и тревожной мировой обстановке, в борьбе с про-
тивником, стремящимся любыми средствами разрушить нашу страну, 
наш общий дом.

актуальная задача, требующая постоянного и всё большего вни-
мания — это патриотическое воспитание молодёжи, формирование 
у подрастающего поколения чувства гордости за подвиги нашего 
великого народа, твёрдых исторических знаний. готовности встать 
в ряды защитников отечества. только на этом фундаменте мы 
сможем вырастить достойную смену людей, способных обеспечить 
рост могущества страны и её великое будущее

Желаю сотрудникам Управления ФСб россии по иркутской об-
ласти, ветеранам, их родным и близким самого крепкого здоровья, 
новых успехов, бодрости духа, оптимизма и благополучия!

С праздником, дорогие друзья! будьте счастливы!
С.А. Чуркин,  

председатель Правления Союза ветеранов госбезопасности 
Иркутской области, полковник в отставке.

*  *  *Сослуживцы, однополчане, ветераны 6 отдела защиты экономики 
УкГб СССр по иркутской области сердечно поздравляют всех быв-
ших сотрудников отдела с 40-летием успешной деятельности, а ещё 
– с 45-летием военно-медицинской службы ФСб и её плодотворной 
работы по сохранению здоровья своих сотрудников.

*  *  *Поздравляем ветерана великой отечественной войны и кГб-ФСб 
Наибуллу Галиулловича Галиаскарова с 99-летием. ветерана 
кГб Михаила Иннокентьевича Алексеева — с 80-летием. всем 
здоровья и оптимизма!

июля дзержинский выступил на 
заседании Президиума вСнХ с 
речью о контрольных цифрах 
промышленного развития на 
1926/27 хозяйственный год.

Юрий Емельянов,  
кандидат исторических наук, 

цитаты из дневникОв, писем, высказываний Ф.Э.дзержинскОГО
ПрО ГОСУДарСтВО
«…самое основное зло, 

дезорганизующее органы 
управления это отчетный, 
справочный, бухгалтерский, 
статистический контрольный 
потоп. Доклады, доклады. От-
четы, отчеты. Цифры, табли-
цы, бесконечный ряд цифр. А 
людей, знающих дело, нет. Нет 
при этой системе времени из-
учать вопрос...» 

«…самым большим бед-
ствием для нас в настоящее 
время является бесконечное 
обилие всяких заседаний, по-
глощающих бесконечно много 
времени без достаточных 
результатов, не окупающих 
ни в какой мере потерянных 
часов…» 

«Я возненавидел богат-

ство, так как полюбил людей, 
так как я вижу и чувствую 
всеми струнами своей души, 
что сегодня люди поклоняют-
ся золотому тельцу, который 
превратил человеческие души 
в скотские и изгнал из сердец 
людей любовь»

«Я думаю, что всякая 
фальшь – наихудшее зло, и 
лучше писать то, что искрен-
не думаешь и что чувствуешь, 
хотя бы это и было неприят-
но, нежели писать приятную 
фальшь…»

«Я обладаю одним, что под-
держивает меня и заставляет 
быть спокойным даже тогда, 
когда бывает так страшно 
грустно. Это не просто черта 
моего характера, это непре-
клонная вера в людей…»

«…чтобы достигнуть по-

ставленной цели, такие, как 
я, должны отказаться от всех 
личных благ, от жизни для себя 
ради жизни для дела».

«Я никогда не кривлю ду-
шой, если я вижу, что у нас 
непорядки, я со всей силой 
обрушиваюсь на них»

ПрО чеКиСтОВ
«Чекистом может быть 

лишь человек с холодной голо-
вой, горячим сердцем и чисты-
ми руками»

«Тот, кто станет жесто-
ким и чье сердце останется 
бесчувственным по отноше-
нию к заключенным, должен 
уйти отсюда. Здесь, как ни 
в каком другом месте, нужно 
быть добрым и благородным»

«Только доказанные пре-
ступления, только такие, не 

носящие невольный, несозна-
тельный характер, а характер 
злостный, направленный во 
вред Республике, должны бес-
пощадным образом караться 
через ЧК»

«где бы негодяй ни сидел: 
в кабинете ли за зеленым 
столом или в сторожевой 
будке – он будет извлечен 
и предстанет перед судом 
Революционного трибунала, 
карающий молот которого 
опустится со всей сокруши-
тельной мощью и гневом, на 
которые он способен, так как 
нет пощады смертельным 
врагам нашего возрождения. 
Никакие обстоятельства 
не будут учитываться при 
вынесении приговора взя-
точнику. Самая суровая кара 
ждет его»

пОздравляем с праздникОм!

не столько самой деятельности 
госбезопасности, сколько ярких 
примеров разоблачения врагов 
советской власти.

но после великой отече-
ственной войны, в которой со-
ветский народ, и в их числе 
сотрудники государственной 
безопасности, проявили массо-
вый героизм, и у профессио-
нальных писателей, и у самих 
работников чекистских органов 
появилась потребность показать 
на многочисленных фактах само-
отверженный труд работников 
невидимого фронта, их верность 
долгу по защите интересов своей 
родины.

но следует признать, что 
отображение деятельности гос-
безопасности в литературе в этот 
период, который продолжался до 
середины 80-х годов, то есть до 
начала так называемой пере-
стройки и «нового мышления», 
имело односторонний характер: 
излагались главным образом 
героические и романтические 
стороны чекистской работы. При-
чём, предпочтение явно отдава-
лось деятельности сотрудников 
госбезопасности за рубежом или 
за линией фронта в годы войны.

к тому же в публикациях пер-
вого и второго периодов очень 
мало говорилось о деятельно-
сти непосредственно советской 
контр разведки.

вот почему автор этих вос-
поминаний, прослуживший в 
контрразведывательных органах 
более четырёх десятилетий, 
занимая последовательно долж-
ности от оперативного уполномо-
ченного до начальника областно-
го управления кГб, предпринял 
попытку изложить свой взгляд 
на механизм деятельности со-
ветской контрразведки, взглянуть 
на её сущность и работу как бы 
изнутри.

и предлагаемый материал 
является не столько воспомина-
нием, сколько размышлением. 
Хотя, безусловно, построен он 
на тех фактических данных, к 
которым автор имел непосред-
ственное отношение или о ко-
торых был хорошо осведомлён.

завершая это небольшое 
вступление, сразу хотелось бы 
уточнить, что автор будет стре-
миться излагать свои сообра-
жения, относящиеся к контрраз-
ведке и контрразведывательной 
деятельности, но неизбежно при-
дётся говорить и о ряде аспектов 
всей системы государственной 

3«БАЙКАЛ-61»  
№ 6 (78) 2022 г.



5«БАЙКАЛ-61»  
№ 6 (78) 2022 г.4 «БАЙКАЛ-61»  

№ 6 (78) 2022 г. Наша Область Наша Область

у Наших реБят еСть ВСе,  
Что иМ НеоБхоДиМо

Сергей Чемезов,  
мэр усть-удинского района:

«В Усть-Удинском районе сформирован 
штаб по поддержке мобилизованных. 
Постоянно держим связь с нашими ребятами, 
знаем обо всех их проблемах и заботах. 

Еще в конце сентября, сразу после того, 
как их отправили к месту дислокации, 
у нас в районе был создан фонд помощи 
мобилизованным. Приобретаем самое 
необходимое: медикаменты, все, что необ-
ходимо для жизни в полевых условиях, – 
фонарики, складные ножи, сухое горючее, 
бензиновую печь. Купили даже квадрокоптер. 

Все это отвезли в Кемеровскую область 
и Новосибирск, где наши ребята проходят 
подготовку. Груз сопровождали мой 
заместитель, а также две жены и один 
родитель моби лизо ванных. 

Сейчас у наших ребят есть все, что им не-
обходимо. Но возникли вопросы по выплатам. 
Не все получили, к сожалению, положенные 
деньги в полном объеме. Обязательно разбе-
ремся с этой проблемой.

Постоянно общаемся с семьями 
мобилизованных. Недавно обеспечили их 
дровами. Сейчас в стадии рассмотрения 
находятся другие меры социальной 
поддержки. Не всегда понятен механизм 
предоставления льгот, но, думаю, эти вопросы 
будут постепенно решаться». 

К МоБилизоВаННыМ  
Выехали артиСты  

анатолий табинаев,  
мэр Баяндаевского района: 

«В первые дни после объявления мобили-
зации в Баяндаевском районе был создан штаб. 
Идет сбор средств. Выезжали в Юргу и Ново-
сибирск. Посылок отвозим много, родственники 
стремятся передать соленья, варенья, мясо, в 
общем, накормить по-домашнему. По просьбам 
военнослужащих купили и отправили большое 
количество инструментов. Обратно везем с со-
бой письма. В последнюю поездку к делегации 
присоединились артисты. Под руководством 
начальника отдела культуры района Надежды 
Торноевой поставили концерт. Песни подняли 
ребятам настроение. Все, кто был на этом кон-
церте, а конечно, это были не только парни из 
Баяндаевского района, оставили теплые отзы-
вы.  

Заботимся и о семьях мобилизованных. 
Фермеры всех муниципальных образований 
объединились, собрали корма и распределили 
между семьями мобилизованных. Обеспечили 
их также дровами. Люди должны знать, что они 
не останутся без помощи». 

ВоеННоСлужащие БлаГоДарНы 
ГуБерНатору ирКутСКой оБлаСти

Геннадий осодоев,  
мэр Эхирит-Булагатского района: 

«Выезжали к мобилизованным шесть раз, 
а на следующей неделе поедем еще. Стара-
емся сделать все, чтобы военнослужащие по-
чувствовали заботу земляков. Доставляем по-
сылки, привозим весточки из дома. Для наших 
ребят это очень ценно. В работу включились 
женщины района, которые сшили огромное 
число комплектов одежды, белья, предметов 
обмундирования, носилок. Сейчас наши воины 
обеспечены всем необходимым. Хочется отме-
тить, что обмундирование, которое поступило 
для мобилизованных от правительства Иркут-
ской области, отличается высоким качеством. 
Военнослужащие просили передать за это бла-
годарность губернатору Игорю Кобзеву. 

Внушает оптимизм, что мобилизованные не 
сидят без дела. Каждый день у них идут заня-
тия, день расписан по минутам. Все они полу-
чили специальные знания и навыки, которые 
пригодятся в местах несения службы. 

Конечно, физическая нагрузка большая. 
Кормят их хорошо. Но деревенский организм 
требует привычных для этого времени года 
продуктов. Мужчины из Эхирит-Булагатского 
района попросили конину. Так что на этот раз 
повезем им большую посылку с мясом». 

Частичная мобилизация 
была объявлена 21 сентя-
бря, и уже через два дня, 23 
сентября, губернатор иркут-
ской области игорь Кобзев 
принял решение о выделе-
нии единовременной помо-
щи мобилизованным – по 
100 тысяч рублей. Эта мера 
вошла в соответствующий 
указ, который объединил в 
себе еще 29 направлений 
поддержки мобилизованных 
и их семей. 

– В 42 муниципалитетах 
Иркутской области были соз-
даны штабы по координации 
помощи семьям мобилизован-
ных и военнослужащих, уча-
ствующих в специальной воен-
ной операции, – рассказывает 
заместитель председателя ре-
гионального правительства 
Валентина Вобликова. – В ре-
жиме одного окна специалисты 
нашей горячей линии «122» и 
штабов решают проблемы лю-
бого характера, чтобы людям 
не пришлось самим звонить в 
инстанции и искать. 

– За какой помощью обра-
щаются чаще всего?

– Мы создали социальные 
паспорта семей мобилизован-
ных. Это наш внутренний до-
кумент, его не надо получать. 
Он позволяет точечно работать 
с каждым родственником. Мы 
уже отработали почти тысячу 
заявок на обеспечение волон-
терской помощи, на горячую 
линию «112» поступило уже 
больше 5000 запросов на юри-
дическую и психологическую 
помощь. Конечно, в каждом 
случае нужна определенная 
помощь. Кому-то нужно топить 
дом, и мы уже передали семьям 
6 тысяч кубометров дров. Есть 
семьи, которым мы помогли 
перевести без очереди детей в 
детский сад и школу поближе 
к дому. 

– Какие еще формы под-

держки предусмотрены для 
детей мобилизованных?

– Старшеклассники из мно-
годетных и малоимущих семей 
мобилизованных получают 
бесплатное питание в школах. 
Прямо сейчас мы формируем 
списки на бесплатные путевки 
в оздоровительные учрежде-
ния на зимние и уже летние 
каникулы, бесплатные кружки 
и секции. В ближайшее время 
утвердим механизм бесплат-
ного посещения детьми воен-
нослужащих музеев и киноте-
атров – есть инициативы даже 
от коммерческих предприятий 
в этом вопросе. Детям постар-
ше будут предоставлять бес-
платные места в общежитиях 
государственных профессио-

нальных организаций. В насто-
ящее время в муниципальных 
образованиях разрабатыва-
ются механизмы по освобож-
дению семей военнослужащих 
от оплаты за уход и присмотр 
за детьми в муниципальных 
детских садах, в ряде муници-
палитетов эту меру поддержки 
уже реализуют. По поручению 
губернатора правительство 
прорабатывает возможность 
компенсации из регионального 
бюджета тем муниципалите-
там, которые не смогут решить 
эту проблему самостоятельно. 

– Как обстоит дело с лече-
нием мобилизованных?

– На сегодняшний день 
приняты все меры для лечения 
и реабилитации, уже 11 чело-

век восстанавливают здоровье 
в нашем госпитале ветеранов 
и негосударственном реабили-
тационном центре. По линии 
ОМС в зависимости от вида 
травм мобилизованные полу-
чают необходимую помощь в 
реабилитации в специализи-
рованных учреждениях мак-
симально близко к дому, чтобы 
быть рядом с семьями. Индиви-
дуальный подход, максималь-
ное внимание и исключение 
очередности. Если будет не-
обходимость, высокотехноло-
гичную помощь могут оказать 
и в федеральных клиниках и 
центрах. Случается, что по-
мощь нужна не самим мобили-
зованным, а их родственникам. 
Недавно в одном из северных 
районов на вертолете экстрен-
но доставили в больницу для 
операции маму солдата – важ-
но позаботиться о семьях, пока 
мужчины защищают Родину. 

– Какие службы задей-
ствованы в помощи мобили-
зованным и их семьям?

– Все, которые требуются 
для решения конкретной зада-
чи. Не только государственные, 
но и коммерческие организа-
ции, обычные люди предлагают 
свою помощь: в места проведе-
ния СВО направили больше 50 
тонн гуманитарной помощи, 
580 школ области приняли уча-
стие в акции «Письмо солдату» 
и отправили почти 6 тысяч пи-
сем! Сейчас нам всем, жите-
лям Иркутской области, надо 
объединиться и почувствовать 
всю сопричастность к судьбе 
тех семей, которые проводили 
своих братьев, отцов, мужей в 
зону специальной военной опе-
рации. Огромное спасибо всем 
общественным организациям и 
гражданам, которые не остав-
ляют семьи мобилизованных 
без внимания.

александра луканина

В зоне особого 
внимания
Как в Иркутской области помогают мобилизованным и членам их семей

БЕЗ ПОДДЕРЖКИ НЕ ОСТАНУТСЯ
Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев 

распоряжением № 338-р от 8 ноября 2022 года 
утвердил перечень мер социальной поддержки 
мобилизованных граждан и членов их семей.  

В списке – 30 позиций. Приводим основные из них. 100
Единовременная 

денежная выплата 
мобилизованным

1 
миллион 50 

Бесплатное питание  
один раз в день для детей  

из многодетных  
и малоимущих семей, которые 

учатся в школах

Внеочередное  
устройство в детский сад  

детей мобилизованных при 
достижении детьми полутора лет.  

Семьи от платы за детсад 
освобождаются

Бесплатное  
дополнительное  

образование  

  
на перевод ребенка  

в школу, 
которая расположена 

ближе к дому

Организация  
и обеспечение отдыха  
и оздоровления детей  

в возрасте  
от 4 до 18 лет

Денежная компенсация  
30%  

расходов на оплату  
жилого помещения  

и коммунальных услуг  
(для семей граждан  
с низким доходом)

тысяч рублей рублей
тысяч рублейот 300  

до 600
тысяч рублей

Выплата 
мобилизованным, 

получившим ранение

Единовременная 
выплата семьям 

погибших

Единовременная 
выплата детям 

мобилизованных – 
студентам высших 
учебных заведений

Оказание 
адресной помощи 

членам семьей 
мобилизованных

в кружках и секциях,  

бесплатные  
новогодние подарки  

для детей мобилизованных
дровами  
или углем

Предоставление 
внеочередного  

права

заместитель председателя правительства иркутской 
области Валентина Вобликова: «В 42 муниципалитетах 
Приангарья созданы штабы по координации помощи 
 семьям мобилизованных и военнослужащих,  
участвующих в специальной военной операции».

В акции «Письмо 
солдату» приня-
ли участие 580 
школ иркутской 
области. В места 
дислокации 
наших ребят 
было отправлено 
почти 6 тысяч 
писем.

информационные материалы подготовлены аНо «Байкал»

у Наших реБят еСть ВСе,  
Что иМ НеоБхоДиМо

Сергей Чемезов,  
мэр усть-удинского района:

«В Усть-Удинском районе сформирован 
штаб по поддержке мобилизованных. 
Постоянно держим связь с нашими ребятами, 
знаем обо всех их проблемах и заботах. 

Еще в конце сентября, сразу после того, 
как их отправили к месту дислокации, 
у нас в районе был создан фонд помощи 
мобилизованным. Приобретаем самое 
необходимое: медикаменты, все, что необ-
ходимо для жизни в полевых условиях, – 
фонарики, складные ножи, сухое горючее, 
бензиновую печь. Купили даже квадрокоптер. 

Все это отвезли в Кемеровскую область 
и Новосибирск, где наши ребята проходят 
подготовку. Груз сопровождали мой 
заместитель, а также две жены и один 
родитель моби лизо ванных. 

Сейчас у наших ребят есть все, что им не-
обходимо. Но возникли вопросы по выплатам. 
Не все получили, к сожалению, положенные 
деньги в полном объеме. Обязательно разбе-
ремся с этой проблемой.

Постоянно общаемся с семьями 
мобилизованных. Недавно обеспечили их 
дровами. Сейчас в стадии рассмотрения 
находятся другие меры социальной 
поддержки. Не всегда понятен механизм 
предоставления льгот, но, думаю, эти вопросы 
будут постепенно решаться». 

К МоБилизоВаННыМ  
Выехали артиСты  

анатолий табинаев,  
мэр Баяндаевского района: 

«В первые дни после объявления мобили-
зации в Баяндаевском районе был создан штаб. 
Идет сбор средств. Выезжали в Юргу и Ново-
сибирск. Посылок отвозим много, родственники 
стремятся передать соленья, варенья, мясо, в 
общем, накормить по-домашнему. По просьбам 
военнослужащих купили и отправили большое 
количество инструментов. Обратно везем с со-
бой письма. В последнюю поездку к делегации 
присоединились артисты. Под руководством 
начальника отдела культуры района Надежды 
Торноевой поставили концерт. Песни подняли 
ребятам настроение. Все, кто был на этом кон-
церте, а конечно, это были не только парни из 
Баяндаевского района, оставили теплые отзы-
вы.  

Заботимся и о семьях мобилизованных. 
Фермеры всех муниципальных образований 
объединились, собрали корма и распределили 
между семьями мобилизованных. Обеспечили 
их также дровами. Люди должны знать, что они 
не останутся без помощи». 

ВоеННоСлужащие БлаГоДарНы 
ГуБерНатору ирКутСКой оБлаСти

Геннадий осодоев,  
мэр Эхирит-Булагатского района: 

«Выезжали к мобилизованным шесть раз, 
а на следующей неделе поедем еще. Стара-
емся сделать все, чтобы военнослужащие по-
чувствовали заботу земляков. Доставляем по-
сылки, привозим весточки из дома. Для наших 
ребят это очень ценно. В работу включились 
женщины района, которые сшили огромное 
число комплектов одежды, белья, предметов 
обмундирования, носилок. Сейчас наши воины 
обеспечены всем необходимым. Хочется отме-
тить, что обмундирование, которое поступило 
для мобилизованных от правительства Иркут-
ской области, отличается высоким качеством. 
Военнослужащие просили передать за это бла-
годарность губернатору Игорю Кобзеву. 

Внушает оптимизм, что мобилизованные не 
сидят без дела. Каждый день у них идут заня-
тия, день расписан по минутам. Все они полу-
чили специальные знания и навыки, которые 
пригодятся в местах несения службы. 

Конечно, физическая нагрузка большая. 
Кормят их хорошо. Но деревенский организм 
требует привычных для этого времени года 
продуктов. Мужчины из Эхирит-Булагатского 
района попросили конину. Так что на этот раз 
повезем им большую посылку с мясом». 

шКольНиКи НаПиСали ВоиНаМ  
ДушеВНые ПиСьМа

Виктор Мантыков,  
мэр осинского района: 

«К мобилизованным выезжаем третий раз. 
Сейчас уверены, что наши ребята обеспечены 
всем необходимым. Работаем по заявкам, 
создали фонд помощи. Удалось купить два 
тепловизора. Основная задача теперь даже не 
увезти, а забрать у парней вещи, которые они 
посчитали ненужными, чтобы им не носить 
лишнюю тяжесть после того, как они будут 
отправлены к месту дислокации.

В процесс помощи мобилизованным 
активно включились жители Осинского 
района. Женщины открыли цех, вяжут 
вещи, теплые носки и варежки, а школьники 
написали очень трогательные, душевные 
письма. 

Помогаем не только военнослужащим. 
Поддержка оказывается их семьям. Привезли 
дрова. Если нужно, то помогаем с ремонтом 
дома, бесплатно осуществляется подвоз 
воды. Детей в садах, начальных школах 
кормят бесплатно. Ведь когда воины знают, 
что в семьях все хорошо, то и на душе у них 
спокойнее и настроение боевое».

МёД Для МоБилизоВаННых 

Сергей Гомбоев,  
мэр Нукутского района: 

«Мобилизованных из Нукутского района 
распределили в три разных подразделения. 
К ним ко всем уже выезжали представители 
администрации, я ездил лично. Нужно было 
убедиться, что земляки служат в хороших 
условиях. Передали парням необходимые 
вещи, удалось купить даже рации и 
квадрокоптер. Много закупили газовых плит. 
Собрали деньги на специальные утепленные 
резиновые сапоги. Хочу отметить, что когда 
в одном из магазинов Иркутска узнали, кому 
мы приобретаем сапоги, то сделали скидку в 
10%.

В сбор средств включились все жители 
района, спасибо каждому из них. Хочу 
рассказать о сельхозпроизводителях, частном 
бизнесе. Аполлон Иванов, руководитель 
СХЗАО «Приморский», передал воинам мед 
от простудных заболеваний. Люди коптили и 
солили рыбу, передавали баранину, вареную 
конину. Все это доставили военнослужащим, 
и они были очень благодарны таким посылкам 
с малой родины. 

Мы отслеживаем судьбу каждого – не 
только мобилизованного, но и контрактника, 
добровольца. Кстати, из нашего района с 
первых дней спецоперации выдвинулось 
много добровольцев. На днях приезжали 
журналисты Russia Today, снимали о наших 
добровольцах программу. Но, конечно, наши 
парни принимают участие в спецоперации не 
ради такой славы, а по велению сердца». 

ПоСылКи СоБрали  
ВетераНы ВоеННых ДейСтВий   

Михаил Кибанов,  
мэр Балаганского района: 

«В Балаганском районе, по аналогии 
с областным, создан штаб помощи 
мобилизованным. Оказываем поддержку, в 
том числе и юридическую. Народ в наших 
краях живет отзывчивый. Знаю примеры, 
когда бабушки-пенсионерки на всю пенсию 
покупают консервы для воинов. Им говоришь, 
что не нужно так тратиться, а они в ответ: «У 
нас картошка есть, мы проживем, а парням 
нужнее». Вот такие у нас люди. 

Ответственно подошли к вопросу 
ветераны боевых действий. Они обладают 
необходимыми знаниями, понимают, какое 
нужно обмундирование, оборудование. 
Мужчины сложились, закупили то, что 
посчитали нужным, сопроводили посылку 
письмом. Были и очень дорогостоящие 
посылки, например, квадрокоптер. Люди 
сплотились, чтобы помочь мобилизованным». 

информационные материалы подготовлены аНо «Байкал»

После объявления ча-
стичной мобилизации про-
шло два месяца. за это 
время глава Приангарья 
игорь Кобзев четыре раза 
выезжал на место дисло-
кации мобилизованных из 
иркутской области в Ново-
сибирск и Кемеровскую 
область и еще один раз – в 
ростовскую область. Моби-
лизованных также посеща-
ли делегации из муниципа-
литетов иркутской области 
– многие во главе с мэром 
территории.

27 сентября из Иркутска 
отправился первый эшелон 
с мобилизованными. Их про-
вожал губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. «Пожал 
им руки, пообещал, что не бро-
сим, – рассказывал тогда глава 
региона. – В октябре приеду в 
училище, лично проверю, что-
бы все у наших ребят было в 
порядке».

Губернатор сдержал слово. 
Иркутская область не броси-
ла своих парней. Первый раз 
Игорь Кобзев приехал к мо-
билизованным уже 1 октября. 
Побывал в обоих учебных цен-
трах, где находились ребята из 
Приангарья, – в Новосибирске 
и городе Юрга Кемеровской 
области. На тот момент еще 
многое было не решено, не об-
устроено, и поддержка губер-
натора была крайне важна для 
мобилизованных. 

В каждом из пунктов под-
готовки был назначен ответ-
ственный из числа сотрудни-
ков правительства Иркутской 
области. В учебные центры 
были направлены специалисты 
из министерства социального 
развития, опеки и попечитель-
ства, медики. Муниципалите-
ты организовали помощь для 
мобилизованных, призванных 
с их территории.  

Еще в конце сентября гу-
бернатором Иркутской об-
ласти Игорем Кобзевым был 
подписан указ об обеспечении 
экипировкой мобилизованных 
из Приангарья за счет бюд-
жета региона. После поездок 
в учебные центры список не-

обходимого обмундирования 
корректировался в зависимо-
сти от нужд мобилизованных. 
В итоге, было сформировано 
13 позиций. На сегодняшний 
момент экипировка собрана, 
передана военнослужащим. 

Первые подразделения мо-
билизованных из Иркутской 
области отправились к месту 
дислокации 21 октября. На 
вокзале Новосибирска их про-
вожал губернатор Приангарья. 
Но на этом контакты главы 
региона с нашими парнями не 
завершились. На прошлой не-
деле Игорь Кобзев посетил их 
уже в Ростовской области, где 
они проходят следующий этап 
боевого слаживания.

«Супруга одного из мо-
билизованных организова-
ла добрую акцию в школах и 
детских садах, – рассказал гу-
бернатор. – Дети рисовали ри-
сунки для парней. Кстати, моя 
дочка тоже поучаствовала. Все 
эти рисунки с большим уваже-
нием передал ребятам. Видеть 
их улыбки и светящиеся ра-
достью глаза – бесценно. Тро-
гательные картинки, уверен, 
согреют сердца бойцов. Напом-
нят, что дети верят в них, гор-
дятся ими». 

«Для меня важно настро-
ение наших парней, – заклю-
чил глава региона. – Все, с кем 
общался, настоящие сибиряки 
с крепким характером и вну-
тренним стержнем. Уверенные 
и спокойные. Главное, чтобы 
все они вернулись домой к сво-
им родным, близким живыми и 
здоровыми!»

евгений лазарев

Своих не бросаем
Иркутская область постоянно поддерживает своих мужчин,  
мобилизованных на защиту нашей Родины

едва в стране была объ-
явлена мобилизация, как ты-
сячи людей сами, одновре-
менно, по велению какой-то 
внутренней силы, которая, 
видимо, и зовется патриотиз-
мом, организовались для из-
готовления обмундирования 
для мобилизованных. есть 
такие люди и в иркутской 
области. В каждом муници-
палитете в цехах, кабинетах, 
обычных квартирах работа-
ют мастерские, объединив-
шие тех, кто неравнодушен к 
судьбе наших парней, отпра-
вившихся защищать родину.

«Все мы воспитаны в совет-
ское время, у нас острое чувство 
патриотизма! И он не показной, 
он сидит в нас на генетическом 
уровне. Не устаю повторять, 
что я внучка того солдата, что 
в Гражданской победил, и дочь 
того солдата, который в 45-м 
брал Берлин... Теперь вот при-
шел черед и нам постоять за 
нашу страну. Была бы немного 
помоложе, точно пошла бы на 
передовую! Я ведь медсестра 
Гражданской обороны, сер-
жант медицинской службы!» 

Гульнара Шафиковна Ах-
метшина – самая юная в коман-
де, которую сами ее участники 
называют «70+». Ей всего-то 73. 
Шесть женщин вот уже боль-
ше месяца по четыре, а то и по 
пять дней в неделю собираются 
в комнате иркутского Татаро-

Башкирского культурного цен-
тра и занимаются весьма спец-
ифическим рукоделием – шьют 
подсумки и так называемые 
пятиточечники для солдат, на-
ходящихся в зоне СВО. Три та-
тарки, башкирка и две литовки 
из соседнего национального цен-
тра... Еще недавно тут была одна 
швейная машинка, на ней шили 
народные костюмы. Сейчас три 
– две машинки принесли из 
дома. Причем один из аппара-
тов, ручной, совсем чуть-чуть 
уступает по возрасту мастери-
цам. Зато он берет такую ткань, 
с которой современная техника 
не всегда справляется.

– А все началось с того, что 
в одной из соцсетей я увиде-

ла информацию о том, что во-
лонтерский центр «Золотые 
руки ангелов» приглашает не-
равнодушных людей, умеющих 
шить, – рассказывает Гольге-
на Ахатовна Мухаматьянова. 
– Сразу написала сообщение в 
нашу группу «Дружные тата-
ры». Первыми откликнулись 
Гульнур Ахметшина и Альфия 
Гайсина. Пришли на обучающее 
занятие, там, взвесив свои воз-
можности, определили, за что 
мы сможем взяться. Дело в том, 
что многие изделия, например, 
носилки, на бытовых машинках 
шить нереально – тут нужны 
более мощные промышленные. 
Они есть в волонтерском центре, 
но ездить туда каждый раз нам 

было не очень удобно. Реши-
ли тогда взяться за подсумки. 
С первыми двумя изделия-
ми копошились очень долго, 
даже невольно закрадывалась 
мысль: ну какие из нас по-
мощники, возимся тут! Но по-
степенно втянулись, а тут еще 
и помощь подоспела: Дарига 
Маркелова из нашего центра 
да наши друзья из Литовского 
– Людмила Стрежнева и Ни-
еле Самсонова. Распределили 
обязанности: одни подготав-
ливают ткань, режут, наметы-
вают, другие на машинках все 
сшивают. Вы даже не пред-
ставляете, каким был наш вос-
торг, когда мы закончили свой 
десятый подсумок! Сейчас на 
нашем счету их уже 68!

Ближе к зиме мастерицы 
получили новый заказ – на так 
называемые пятиточечники. 
Вещь, как оказалось, незамени-
мая в полевых условиях.

– Раньше я и знать не знала, 
что это такое, а теперь вот могу 
целую лекцию про это изделие 
прочитать, – смеется Гульнур 
Ахметшина и демонстрирует, 
как пятиточечник можно ис-
пользовать в качестве сидушки, 
лежанки, защиты от холода и 
даже бронежилета. – Их мы на 
сегодняшний день уже 28 штук 
соорудили. И пока есть потреб-
ность, будем продолжать.

андрей Семакин 
Фото автора

Губернатор иркутской области игорь Кобзев – на постоянной 
связи с мобилизованными. По итогам личных встреч, бесед 
определяется план поддержки военнослужащих, создаётся 
перечень того, что им необходимо в первую очередь.

Тыл – это половина победы! 
Под таким девизом шесть мастериц из двух иркутских национальных центров шьют  
подсумки и пятиточечники для военнослужащих

Помещение иркутского татаро-Башкирского культурного центра 
на некоторое время превратилось в швейную мастерскую. три 
татарки, башкирка и две литовки из соседнего национального 
центра шьют обмундирование для мобилизованных.

тольКо ФаКты

иркутская область  
шефствует над городом  
Кировском луганской  
Народной республики.  

В этом году силами  
Приангарья здесь  

восстанавливается  
55 объектов. На следующий  

год работа будет  
продолжена.
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Многое по силам
Министр сельского хозяйства Иркутской области подводит итоги 
аграрного сезона
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Фермер из Игжея
Один из самых крупных проектов в области сельского хозяйства  
реализован в Усть-Удинском районе

С любовью к родной земле
Булайская школа – пионер агробизнес-образования в Иркутской области

С 2016 школа села Верхний Булай ежегодно участвует в област-
ной выставке «агропромышленная неделя». ребята представляют 
свою продукцию: бездрожжевые хлеба, блюда из тыквы, варенье 
из овощей.

орГаНизоВал КФх  
и ВыиГрал ГраНт 

Максим Саляхов, фермер,  
деревня шунта Боханского района:

– Я здесь, в деревне, родился и вырос. 
После школы получил среднее специальное 
образование, так что я дипломированный 
фермер. Раньше держал подсобное хозяйство 
для себя, но вот появилась возможность 
развиваться как производитель. В этом году 
организовал КФХ, написал проект на 5 лет 
и выиграл 3 миллиона гранта в конкурсе 
агростартапов от министерства сельского 
хозяйства Иркутской области. 

Сейчас у меня два десятка голов крупного 
рогатого скота и три участка земли в трех 
разных муниципальных образованиях: покос – 
в одном, посевные площади – в двух других. На 
свои деньги и средства от гранта купил трактор 
МТЗ 82 и прицепное оборудование, скоро 
подойдут бороны и культиватор. В следующем 
году планирую расширять кормовую базу, 
увеличивать площади под корма. Тогда смогу 
увеличить поголовье. Намерен приобрести 
калмыцких и герефордских коров. Хорошо, 
что поддержка есть, потому что денег начать 
бизнес нет, а в кредитную кабалу себя загонять 
не хочется. 3 миллиона – существенная помощь 
на начальном этапе. 

ПолуЧили В лизиНГ 
зерНоСушильНое оБоруДоВаНие

Юлия хоботова, глава КФх,  
поселок ангарстрой  
аларского района:

– Год выдался непростым, я не помню таких 
трудных уборок урожая – два с половиной 
месяца! Урожай мы ждали хороший, но потери 
были большими из за дождливой погоды. 
Помогает поддержка министерства сельского 
хозяйства. В лизинг мы взяли зерносушильное 
оборудование и получили субсидию 40% на 
него, это немаленькая сумма. Новая сушилка, 
в отличие от той, что у нас была, большая, 
мощная, более производительная и работает 
на газе – а это топливо дешевле. До сих пор 
работа не прекращается, мы сушим зерно, 
новое оборудование нам очень помогает, не 
знаю, что бы мы без него делали! 

На предприятии работают 12 человек. 
Это тяжелый, честный крестьянский 
труд, поддержка правительства позволяет 
нам развиваться. В 2022 году получили 
субсидии на 15% посевных площадей, на 
крупный рогатый скот, это очень важно для 
сельхозпроизводителей. Мы увеличили 
посевные площади до 2200 га, выращиваем 
зерновые культуры, в этом году попробовали 
масличные. На своей мельнице производим 
муку, обеспечиваем поселки Ангарский, 
Средний, город Свирск и крупные 
хлебобулочные предприятия области. 

Взял В ареНДу зеМлЮ и НаЧал 
разВоДить КороВ

евгений Ботонов, фермер,  
деревня Корсук  
Эхирит-Булагатского района:

– Жить в селе – значит, работать на 
земле. Моя семья давно занимается сельским 
хозяйством, но в этом году я создал свое 
предприятие. В 2021 году участвовал в 
конкурсе «Агростартап», не повезло, а сейчас 
получил грант. Взял в аренду 53 гектара 
земли и начал разводить коров для молочного 
производства. Пока в моем хозяйстве 16 коров 
и 13 голов молодняка. 

Выиграл грант министерства сельского 
хозяйства, уже купили валковые грабли и 
сенокосилку для заготовок корма. Молоко 
сдаем в кооператив. Планируем купить 
трактор за 2 миллиона – будем пахать и сеять, 
заготавливать корма и наращивать поголовье. 
Создать проект и выиграть конкурс оказалось 
непросто! Но дело это ответственное и нужное, 
надо развивать сельское хозяйство.

Чем вам запОмнился 2022 ГОд?
Этот вопрос мы задали аграриям иркутской области

иркутская область – один 
из лидеров по производству 
сельхозпродукции в Сибир-
ском федеральном округе. о 
том, каких результатов уда-
лось добиться в уходящем 
году, о мерах поддержки от-
расли и влиянии внешних 
вызовов рассказал министр 
сельского хозяйства иркут-
ской области илья Сумароков.

– Илья Павлович, каки-
ми достижениями могут гор-
диться в 2022 году сельхоз-
производители области?

– Мы отмечаем уверенный 
рост объемов производства мо-
лока в сельскохозяйственных 
организациях области. Про-
должает расти молочная про-
дуктивность коров. К концу 
года она достигнет уровня 6,5 
тысячи килограммов молока 
на фуражную корову. Это один 
из лучших показателей в Си-
бирском федеральном округе. 
К рекордным значениям в 9 
тысяч килограммов приближа-
ются ведущие производители 
молока региона: АО «Белоре-
ченское», АО «Железнодорож-
ник» и АО «Большееланское». 
Лучшие предприятия региона 
уже способны конкурировать 
с российскими лидерами и до-
стичь мировых показателей: в 
производстве свинины со сред-
несуточным привесом 800 грам-
мов, в производстве мяса пти-
цы, которую выращивают до 
убойной кондиции за 37 дней, в 
производстве яиц с яйценоско-
стью птицы 350 яиц. И это лишь 
некоторые цифры. Нам многое 
по силам.

Достижению высоких по-
казателей в сфере животно-
водства способствует разви-
тие племенного дела. Наши 
племенные организации не 
только обеспечивают высоко-
продуктивным скотом хозяй-
ства области, но и поставляют 
племенных животных в другие 
регионы.

– Каждый год в нашей 
области открываются новые 
современные высокотехно-
логичные предприятия. Чем 
примечателен в этом смысле 
2022 год? 

– Новые предприятия про-
должают открываться. В авгу-
сте в деревне Позднякова Ир-
кутского района начала работу 

первая в Приангарье роботи-
зированная молочно-товарная 
ферма на базе хозяйства «Мо-
лочная река». Она оборудована 
автоматическими системами 
управления стадом, подачей 
кормов, приточно-вытяжной 
вентиляцией с климат-контро-
лем. Запланированный объем 
производства молока на ферме 
составляет свыше тысячи тонн 
в год. Открытию фермы спо-
собствовал областной грант в 
размере 25 млн рублей, выдан-
ный в 2021 году. 

На молочном заводе СХАО 
«Белореченское» в Усольском 
районе открылся новый цех по 
производству творога. Его про-
изводительность составляет 7,5 
тонны продукции в смену. Сы-
рье используется исключитель-
но собственного производства. 

В селе Зерновом Черем-
ховского района открылась мо-
лочно-товарная ферма СХАО 
«Белореченское». 

В Усольском районе начала 
работу лаборатория по микро-
клональному размножению 
картофеля на безвирусной ос-
нове мощностью 70 тыс. мини-
клубней в год. 

– Какие существуют виды 
федеральной и региональной 
поддержки предприятий агро-
промышленного комплекса?  

– В нашем регионе дей-
ствует 56 различных мер под-
держки аграриев по таким 
направлениям, как растение-
водство, животноводство, тех-
ническая и технологическая 
модернизация сельского хо-

зяйства, развитие фермеров и 
кооперативов, развитие сферы 
переработки сельхозпродук-
ции и производства продоволь-
ственных товаров, заготовки 
и переработки дикорастущих 
пищевых ресурсов. 

В целях развития фермеров 
и кооперативов предоставля-
ются гранты «Агростартап» на 
создание и развитие фермер-
ского хозяйства (в 2022 году 
предоставлены 19 фермерам), 
субсидии сельскохозяйствен-
ным потребительским коопера-
тивам на приобретение техники 
и оборудования (поддержку по-
лучили 25 кооперативов), суб-
сидии на закуп молока и мяса 
(поддержку получили 67 коо-
перативов и 3 потребительских 
общества), гранты на развитие 
семейных животноводческих 
ферм (грант получили 5 семей-
ных животноводческих ферм), 
гранты на развитие материаль-
но-технической базы коопера-
тивов (получили 3 сельскохо-
зяйственных потребительских 
кооператива).

В текущем году появились 
новые направления поддерж-
ки – грант «Агротуризм» на 
реализацию проектов разви-
тия сельского туризма (предо-
ставлен 1 грант на реализацию 
проекта в Усольском районе) и 
грант «Агропрогресс» на созда-
ние объектов для производства, 
хранения, переработки сель-
скохозяйственной продукции.

– Илья Павлович, как на 
состояние отрасли повлия-
ло изменение рынка в связи 

с санкционным давлением? 
Удастся ли сохранить объемы 
производства?

– В первом полугодии те-
кущего года организации агро-
промышленного комплекса 
столкнулись со значительным 
ростом цен на используемые в 
производстве ресурсы. Цены 
на средства защиты растений 
выросли до 40% к началу года, 
на сельхозтехнику и запасные 
части – от 35 до 68% к декабрю 
2021 года. Увеличилась стои-
мость комбикорма, рост цен на 
ветеринарные препараты со-
ставил от 5 до 36%. Имели место 
проблемы с доставкой и ростом 
цен на импортное сырье (инку-
бационное яйцо, концентраты, 
премиксы и витамины). Зафик-
сирован рост цен на упаковку, 
на запчасти и комплектующие 
к импортному оборудованию. 

Понимая, с какими про-
блемами столкнулись аграрии 
региона, правительство Ир-
кутской области приняло ряд 
антикризисных решений по 
дополнительной поддержке 
сельского хозяйства. В част-
ности – увеличены темпы до-
ведения субсидий сельхоз-
производителям, выделены 
дополнительные средства на 
субсидирование весенних по-
левых работ. Текущая дина-
мика производственных по-
казателей позволяет быть 
уверенным в получении до-
стойных результатов работы 
АПК в 2022 году и выполнении 
поставленных задач.

На ангарской птицефабрике введена в эксплуатацию первая  
в иркутской области установка по переработке отходов  
жизнедеятельности сельскохозяйственных животных и птиц в 
органические удобрения. Это два ферментера объемом  
200 тонн каждый.

илья Сумароков: «Ситуация в 
сфере сельхозпроизводства 
остается стабильной, по  
некоторым направлениям  
в 2022 году отмечается рост 
производства».

Чем вам запОмнился 2022 ГОд?
Этот вопрос мы задали аграриям иркутской области

ПолуЧил СуБСиДиЮ На ПоКуПКу 
ПлеМеННых БыКоВ

Вагиз Галеев, фермер, деревня 
тангуты Нукутского района:

– Моему хозяйству уже 20 лет, и каждый 
свободный рубль мы пускаем в развитие 
– сейчас у меня больше двух тысяч голов 
крупного рогатого скота, посевные площади 
под кормовые культуры и зерновые. Из 
пшеницы на собственной мельнице мелем 
муку, печем хлеб для детских учреждений 
района, производим мясо. Из нашего молока 
в кооперативе выпускают йогурт, кефир, 
другую продукцию. Готовый продукт 
выгоднее производить, чем сырье, развиваем 
это направление. 

Мы – стабильное предприятие. Каждый 
год держим показатели на одном уровне, в 
том числе благодаря ежегодной поддержке 
правительства Иркутской области. Она 
важна для предприятия – хоть большого, 
хоть маленького. В этом году мы получили 
субсидию на покупку племенных быков, а 
мне лично губернатор Игорь Кобзев вручил 
знак отличия «За заслуги перед Иркутской 
областью». 

Сельскохозяйственная сфера – труд 
тяжелый, но кризис здесь особо не ощущается. 
Оборудование у нас российское или китайское, 
запчасти не проблема найти. Сейчас ищем 
хорошие кадры, у нас уже порядка 60 
человек работает, но нужны механизаторы, 
бухгалтеры, технологи, электрики.

НаМеЧеННых целей ДоСтиГли

Максим Дамбинов, глава КФх,  
село тыргетуй аларского района:

– Намеченных на 2022 год целей по 
производству молока и мяса мы достигли. 
Буквально неделю назад было принято 
решение о переходе на изготовление готовой 
молочной продукции и мясных изделий. У нас 
93 головы красно-пестрых коров на молоко и 
более 250 – на мясо, 862 гектара посевных, и 
еще 300 гектаров засеем на следующий год. 
Сейчас мы получаем тонну молока в день, 
но постоянно растем, ставим новые цели и 
достигаем их планомерно. 

Все началось с поддержки правительства 
Иркутской области. В 2012 году мы выиграли 
грант для начинающих фермеров и с 
этого стартанули. Изначально мы просто 
возделывали 50 гектаров земли, у нас даже 
не было скота. В 2015 году мы получили 
поддержку министерства сельского хозяйства 
на строительство дома для нашей семьи, в 
2018-м – грант на мясное производство, в 2021-
м – грант на строительство семейной молочной 
фермы и построили цех на 120 голов. В этом 
году получили субсидию на КРС, активно 
пользуемся поддержкой на возмещение 40% 
затрат по лизингу техники. Сейчас планируем 
получить грант на создание откормочной 
площадки. 

оСНоВал СВой БизНеС

Борис Максимов, фермер,  
село унгин осинского района:

— Это был год, когда я смог основать свой 
бизнес. Получил грант «Агростартап» на 3 
миллиона, столько же вложил собственных 
средств. Мое хозяйство мясного направления – 
25 голов крупного рогатого скота, 150 гектаров 
земли под донниковые пастбища и пшеницу на 
корм скоту. 

На средства гранта купили технику, 
КАМАЗ, грузовой автомобиль для 
транспортировки во время посевной и уборки 
урожая. Планирую расширять посевные 
площади и поголовье скота.

У моего отца есть фермерское хозяйство, 
я каждое лето помогал, работал у него от 
посевной до уборочной в полях. Хозяйство 
больше моего в четыре раза, но надо же с чего-
то начинать! За пять лет я хочу дойти до 100 
голов. 

В прошлом году министер-
ство образования и минсельхоз 
Иркутской области подписали 
Концепцию развития непре-
рывного агробизнес-образова-
ния на сельских территориях 
до 2025 года. На сегодняшний 
день 66 образовательных орга-
низаций региона имеют статус 
пилотных площадок по реали-
зации программы – это 62 шко-
лы, три детских сада и один дом 
детского творчества. Одна из 
площадок – средняя школа села 
Верхний Булай Черемховского 
района. ++ ВРЕЗ

Традиции обучения и вос-
питания детей в любви и ува-
жении к сельскому труду в 
Верхнем Булае были заложены 
очень давно. Еще в двадцатые и 
тридцатые годы прошлого века 
здесь работала межрайонная 
образцовая школа крестьянской 
молодежи, при ней был органи-
зован детский колхоз «Внучата 
Ильича». В том или ином виде 
этот проект продолжался до 
90-х годов прошлого века, когда 
и «взрослый» совхоз, и школь-
ная аграрная площадка пришли 
в упадок. 

– Когда в 2005 году я вышла 
на работу, – вспоминает дирек-
тор школы Надежда Юрьевна 
Боровченко, – социально-эко-
номическое положение на селе 
было очень сложным. Но мне и 
всему нашему коллективу очень 
хотелось, чтобы наша школа не 

просто жила, а развивались и 
процветала. И я поехала к Гав-
риилу Степановичу Франтенко, 
руководителю СХАО «Бело-
реченское». Он выслушал и со-
гласился помочь. Мы получили 
сортовые саженцы для питом-
ника, оборудование, и самое 
главное – нам разрешили ра-
ботать на полях и в саду пред-
приятия. Мы зарабатывали 
небольшие деньги, на которые 
приобретали необходимые для 
пришкольного участка матери-
алы. 

Когда стало получаться, 
пришло понимание, что для 
развития направления нужно 
создавать сообщество едино-

мышленников. Сначала школа 
заключила договор с ИрГАУ. 
Преподаватели аграрного фа-
культета помогли наладить 
опытническую работу на при-
школьном участке. Затем был 
заключен договор с Усольским 
аграрно-промышленным тех-
никумом, его специалисты по-
могли организовать обучение 
трактористов и поделились тех-
нологиями выращивания ово-
щей. К сети партнеров присо-
единились Иркутский аграрный 
и Ангарский промышленно-эко-
номический техникумы, а затем 
и Байкальский государствен-
ный университет. 

Когда в 2014 году в Ир-

кутской области официально 
запустили проект непрерыв-
ного агробизнес-образования, 
агрошкола села Верхний Булай 
в числе первых стала пилотной 
площадкой. А спустя несколько 
лет школе был присвоен статус 
инновационной площадки. 

Сегодня в школе обучают 
не только аграрным наукам, но 
и различным ремеслам: валять 
валенки, плести изделия из со-
ломы, печь бездрожжевой хлеб. 
Окончив школу, ребята могут 
работать трактористами или 
открыть свое производство. На-
пример, ученица 10-го класса 
Снежана Ахметова представи-
ла проект производства копор-
ского чая (иван-чай, собранный 
на полях Верхнего Булая) и 
проект по выращиванию стевии 
в условиях Сибири и стала побе-
дителем в областном конкурсе 
«Начинающий фермер». 

Разумеется, успех агро-
бизнес-образования во многом 
зависит от материально-техни-
ческой базы. В 2021 году СОШ 
с. Верхний Булай получила суб-
сидию от правительства области 
– 309 тыс. рублей. На эти деньги 
были приобретены: мотоблок, 
деревообрабатывающий станок, 
лего-конструктор, который про-
граммируется компьютером, 
мотокоса и оборудование для 
кабинета химии и биологии. 

Салом Кахаров – человек с 
необычной судьбой. В родном 
таджикистане он уже в моло-
дом возрасте руководил от-
делом снабжения на крупном 
свинцово-цинковом комбина-
те. Карьера выглядела безоб-
лачной. Но с развалом Совет-
ского Союза на предприятии 
начались проблемы. Салом 
Кахаров пробовал себя в ста-
рательском деле, занимался 
поставками древесины. На-
конец судьба забросила его 
в усть-удинский район, посе-
лок игжей. здесь, на берегу 
Братского моря, Кахаров по-
чувствовал: это то место, где 
он хочет жить. Построил дом, 
на месте развалившегося со-
вхоза еще в 2001 году осно-
вал фермерское хозяйство. 
Сейчас это одно из самых за-
метных предприятий сельско-
хозяйственной отрасли в усть-
удинском районе. На ферме 
Кахарова содержится более 
1800 голов крупного рогатого 
скота. В 2022 году здесь реа-
лизован один из самых круп-
ных аграрных проектов иркут-
ской области – строительство 
откормочной площадки, рас-
считанной более чем на 500 
голов. 70% расходов взял на 
себя областной бюджет.

– Откормочная площадка 
была крайне необходима на-
шему хозяйству, – рассказы-
вает глава КФХ Салом Каха-
ров. – Поголовье скота растет 
с каждым годом, а площадей, 

пригодных для выгула живот-
ных, в районе больше не ста-
новится. Мы давно уже плани-
ровали сами строить данный 
объект, но это было бы весьма 
накладно. Субсидия минсель-
хоза Иркутской области ока-
залась как нельзя кстати. Об-
щая стоимость строительства, 
включая комплектацию обо-
рудованием и его монтаж, со-
ставила 30 миллионов рублей. 
Из них только 9 миллионов 
платит сельхозпредприятие, 
остальное – 21 миллион рублей 
– компенсирует областной 
бюджет. Кстати, подрядчика 
для проведения строительства 
откормочных площадок мы 
выбрали среди местных пред-
приятий. 

Объект недавно ввели в 
эксплуатацию. На террито-
рии откормочной площадки 

предусмотрены загоны для 
сортировки животных, осу-
ществления ветеринарных 
мероприятий. Кахаров плани-
рует достичь среднесуточного 
привеса на каждую голову до 
930 и более граммов. Плани-
руется, что к 2024 году объем 
производства молодняка круп-
ного рогатого скота на убой бу-
дет составлять 210 тонн.

Это не первый крупный 
объект, возведенный фермер-
ским хозяйством Кахарова за 
последнее время. В 2019 году 
благодаря гранту, выигран-
ному по областной программе 
«Семейная животноводческая 
ферма», на территории забро-
шенной совхозной фермы в 
селе Игжей был возведен со-
временный коровник для зим-
него пребывания животных, 
в котором на постоянном про-

живании может находиться 
до 300 дойных коров. Рядом по 
инвестпроекту построили но-
вый доильный зал по системе 
«елочка». Нынешней осенью в 
хозяйстве появилась еще одна 
ферма ангарного типа – теперь 
уже 450 буренок. На ее откры-
тии побывал министр сельско-
го хозяйства Иркутской обла-
сти Илья Сумароков.

В ближайших планах Са-
лома Кахарова – приобрести 
оборудование для глубокой пе-
реработки молока. Это позво-
лит обеспечить детские сады, 
школы и другие социальные 
учреждения Усть-Удинского 
района качественной молочной 
продукцией. 

андрей Семакин,  
фото автора

Ферма ангарного типа на 450 голов КрС появилась в хозяйстве 
Кахарова в 2022 году. В ней — современная система вентиляции, 
кормораздаточный стол. Ферма построена благодаря грантовой 
поддержке регионального Минсельхоза.

Салом Кахаров зарегистриро-
вал фермерское хозяйство в 
2001 году. Начинал с несколь-
ких коров. Сейчас их — более 
полутора тысяч.
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рубли и километры 
Все дорожные работы выпол-

нены в установленные сроки. В 
2022 году на территории Иркут-
ской области введено в эксплуа-
тацию 52 объекта региональных 
дорог общей протяженностью 308 
километров. Работы по приведе-
нию дорог Приангарья в норма-
тивное состояние продолжатся 
и в следующем году, причем в не 
меньших объемах, чем в 2022-м, 
– с финансированием уже опреде-
лились.  

По региональной программе 
«Дорожная сеть» общий объем 
финансирования составил более 
12 миллиардов рублей, включая 
около 9 миллиардов в рамках нац-
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги», из которых более 5 
миллиардов средства федераль-
ного бюджета. 

Северные трассы
В числе самых значимых в 

прошедшем сезоне названы два 
участка на дороге Братск – Усть-
Илимск (с 22-го по 32-й км и 230-го 
по 239-й). На этой автомагистрали 
также завершается монтаж авто-
матической рамки весогабаритно-
го контроля – в тестовом режиме 
она начнет работать уже в этом 
году. 

Завершен ремонт двух участ-
ков на дороге Тайшет – Шиткино 
– Шелаево. 

Дороги становятся лучше
В ближайшие пять лет опорная сеть автомагистралей Иркутской области будет приведена  
в нормативное состояние

Меморандум о развитии автомобильных дорог регионального, 
межмуниципального и местного значения подписали в ноябре нынеш-
него года губернатор иркутской области игорь Кобзев и руководитель 
Федерального дорожного агентства роман Новиков. Согласно этому 
документу, рассчитанному на пять лет, в нормативное состояние в 
регионе должно быть приведено 85% автодорог общего пользования, 
входящих в опорную сеть российской Федерации. речь идет о 15 ма-
гистралях общей протяженностью более двух тысяч километров. Чем 
еще был примечателен нынешний дорожный сезон, рассказала глава 
Дирекции по строительству и эксплуатации автомобильных дорог ир-
кутской области Юлия Гордина. 

На территории иркутской области в 2022 году введено в эксплуатацию 52 
объекта региональных дорог общей протяжённостью 308 километров.

Стоит отметить, что заключен 
контракт на ремонт двух больших 
участков автотрассы Тайшет–
Чуна–Братск (с 11-го по 31-й км 
и с 70-го по 82-й км). Ожидается 
подписание контракта на ремонт 
трех мостов, которые находятся в 
аварийном состоянии. 

от Черемхово  
до онота

Начат капитальный ремонт ав-
тодороги Черемхово – Голуметь 
– Онот. Это проблемная трасса с 
высокой интенсивностью грузово-
го трафика. И здесь в ближайшие 
дни появится рамка весогабарит-
ного контроля. 

Дороги на Кутулик
Серьезный ремонт проведен в 

Аларском и Нукутском районах. 
Практически завершено строи-
тельство дороги Кутулик – Бах-
тай – Хадахан (с 13-го по 23-й км), 
ведется капитальный ремонт на 
автотрассах Кутулик – Аларь – 
Ныгда и Кутулик – Головинская. 

Путь на Байкал
Приводятся в нормативное со-

стояние автомобильные дороги, 
ведущие из Иркутска к Байкалу. 
Так, большой объем выполнен на 
тракте до Листвянки – здесь за-

менили покрытие с 21-го по 29-й 
км, провели ремонт с 42-го по 52-й 
км. Идет монтаж участков искус-
ственного освещения – два уже за-
вершены, третий большой участок 
в районе села Никола завершат в 
2023 году. 

С большим опережением гра-
фика были сданы два заключи-
тельных участка на Голоустнен-
ском тракте, благодаря чему на 
Байкал в этом направлении теперь 
ведет современная, полностью 
асфальтированная трасса протя-
женностью 114 километров. 

В Ольхонском районе заверша-
ются работы по автомобильной до-
роге Баяндай – Хужир – Еланцы, 
ремонт здесь проведен на участке 
с 8-го по 22-й км. 

освещение дорог
Проведены масштабные рабо-

ты по искусственному наружному 
освещению автодорог. Электро-
освещение установлено в разных 
населенных пунктах Боханско-

го, Баяндаевского, Заларинского, 
Тайшетского и некоторых других 
районов области. В следующем 
году планируется увеличить объе-
мы строительства сети освещения 
еще в два раза.

интеллектуальная 
транспортная 
система

Иркутская область в этом году 
впервые получила средства на 
реализацию интеллектуальной 
транспортной системы. На первом 
этапе будет освоено 176 миллио-
нов рублей, а всего за три года на 
эти цели будет выделено около 600 
миллионов. Реализация проекта 
пройдет в Иркутской агломера-
ции. В этом году на основных маги-
стралях будет установлено четыре 
«умных» светофора, а также заку-
плено программное обеспечение, 
которое позволит автоматизиро-
вать систему управления дорож-
ным движением.

Местные дороги
В Иркутской области около 17 

тысяч километров дорог местного 
значения. Больше половины из них 
– в ненормативном состоянии. При 
этом поддержка муниципальных 
образований со стороны профиль-
ного министерства увеличивает-
ся из года в год. В 2016 году было 
полтора миллиарда, а в 2022 году 
– 5 миллиардов рублей. В работе 
на данный момент находится око-
ло 120 километров дорог. Крупные 
города региона (Иркутск, Ангарск, 
Черемхово, Братск, Шелехов и 
Усолье-Сибирское) финансиру-
ются по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» (БКД). Дру-
гие муниципалитеты участвуют в 
областной программе приведения 
в нормативное состояние автомо-
бильных дорог. Среди наиболее 
активных участников этой про-
граммы можно назвать Саянск и 
Свирск. 

транспортный каркас  
иркутской области

Транспортный каркас Иркут-
ской области объединил 45 посе-
лений в разных муниципалитетах 
региона, помимо участников феде-
рального проекта БКД. Основные 
критерии – численность населе-
ния более 6000 человек или это 
должен быть административный 
центр района. Список участников 
проекта утвержден губернатором 
Иркутской области Игорем Кобзе-
вым. 

С 2023 года на транспортный 
каркас ежегодно будет заклады-
ваться по 2 миллиарда рублей. На 
эти средства будут приводиться в 
нормативное состояние либо цен-
тральные трассы поселения, либо 
дороги, ведущие к социальным 
объектам.

андрей Семакин

нОвые дОрОГи

Образцовая трасса на Байкал
Голоустненский тракт стал символом современного подхода к строительству дорог в Иркутской области

Со значительным опережением 
графика был завершен капитальный 
ремонт автодороги иркутск – 
Большое Голоустное. Это один из 
трех региональных трактов, ведущих 
на озеро Байкал. 18 ноября 2022 
года в эксплуатацию ввели по-
следний участок дороги с 98-го по 
114-й километр. На его приведение 
в нормативное состояние из об-
ластного и федерального бюджетов 
выделили 824 миллиона рублей. 
работы завершены на год раньше 
намеченного срока. Голоустненский 
тракт, по которому еще не так давно 
из-за ужасного состояния дорожного 
полотна отказывались ездить 
водители автобусов, стал образцовой 
магистралью. В настоящее время 
это направление рассматривается 
как одно из наиболее перспективных 
в плане дальнейшего развития 
туристической отрасли иркутской 
области. Два года назад губернатор 
Приангарья игорь Кобзев поручил 
сделать эту трассу визитной 
карточкой региона. Сейчас это 
поручение выполнено.

Губернатор иркутской области 
игорь Кобзев: «Долгое время 
значительная часть автодороги 
иркутск — Большое Голоустное 
была гравийной. Машины ездили, 
часто пробивали колеса, жители 
региона и туристы выбирали 
отдых в других местах Байкала. 
К капитальному ремонту трассы 
многие отнеслись скептически, 
но сегодня он завершен. иркутск 
и Большое Голоустное связывает 
114 километров качественной 
дороги».

Глава Голоустненского Мо ольга жукова: «Конечно, все жители 
нашего муниципалитета – и Большого Голоустного, и Малого 
Голоустного – с нетерпением ждали этого события. Спасибо 
большое подрядчикам, которые добросовестно отнеслись 
к своей работе. теперь по нашему тракту можно спокойно 
ездить с открытой форточкой. Все чисто, красиво, и никакой 
пыли летом. очень важным моментом для меня, как главы 
муниципального образования, стало то, что в дорожных работах 
было задействовано много жителей нашего муниципалитета. 
один из участков ремонтно-строительного предприятия «топка» 
ведет свою деятельность на территории Малого Голоустного, и 
значительная часть мужского населения поселка трудится в этой 
организации. Может, поэтому и работали на всех этапах быстро 
и качественно, ведь строили-то для себя». 

По иркутской области проходит 
562 километра дорог, которые 
ведут на Байкал. из них в 
нормативном состоянии 
находятся 352 км. В регионе 
разработана программа 
развития этих дорог. ее 
общая стоимость – 77 млрд 
рублей. Половина этой суммы 
рассчитана на развитие 
существующих дорог, половина 
– на строительство новых.

При строительстве дороги применялись 
самые современные технологии. 
основание дорожного полотна делали 
с помощью 3D-разметки. На грейдерах 
смонтирован специальный прибор – 
тахиометр-робот. В него загружают 
проект дороги с отметками и уклонами, 
на трассе устанавливают реперы. По 
ним робот ведет механизм, который 
автоматически, без оператора, 
держит высотные отметки и уклоны. 
Соответственно, грейдер формирует 
основание дороги точно по проекту – 
миллиметр в миллиметр. 

Первые 18 километров асфальта на 
Голоустненском тракте положили еще в 
90-е годы. Потом хватало средств только 
на содержание дороги. Глобальную 
реконструкцию тракта начали в 2017 году с 
участка с 46-го по 70-й км. затем поэтапно 
закрыли асфальтом все другие проблемные 
места автотрассы. общая стоимость 
ремонта автомагистрали, проведенной за 
пять последних лет, составила 3,5 миллиарда 
рублей. его провели в рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги». В ходе последнего этапа 

реконструкции дороги были 
отремонтированы мосты, 
водопропускные трубы, обустроены 
обочины, тротуар, уложен асфальт, 
установлены дорожные знаки. 
В Большом Голоустном сделали 
остановки и съезды к жилым 
домам.

При строительстве дороги применены 
самые современные материалы: 
водоотводные лотки «апатэк» из 
композиционного материала, матрацы 
«рено» для укрепления кюветов, 
сигнальные столбики из пластика, 
ограждения – только из оцинкованного 
металла. разметка на дороге – 
полимерная, с высоким сроком службы.

– Валентина Феофановна, 
правительство Иркутской обла-
сти ежегодно вводит новые меры 
соцподдержки, какие из них вы 
отметили бы в этом году?

– Категории в 2022-м остались 
те же, что и в предыдущем году, 
мы лишь внесли небольшие кор-
ректировки. Например, в этом году 
губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев упростил порядок 
получения сертификата и расши-
рил возможности использования 
областного материнского капита-

Помощь всем, кто в ней нуждается
39,7 миллиарда рублей направлено в 2022 году на социальную поддержку жителей Иркутской области

различными мерами соци-
альной поддержки в Приангарье 
пользуются более семисот ты-
сяч человек. При этом система 
оформления и получения выплат 
стремится к упрощению меха-
низмов. Как рассказала замести-
тель председателя правительства 
иркутской области Валентина Во-
бликова, получить консультацию 
можно в режиме одного окна 
или одного телефонного звонка, 
а «детские» выплаты с 1 января 
станут универсальными.

ла. Теперь, как только соцзащитой 
принято положительное решение о 
выдаче сертификата, документ ав-
томатически направляется в элек-
тронном виде в личный кабинет на 
едином портале «Госуслуги». 

Губернатор также предусмо-
трел возможность использования 
средств областного маткапитала 

на строительство и реконструкцию 
индивидуального жилого дома. 

– Вопрос, который, наверное, 
всех волнует, – как узнать, ка-
кие меры вам полагаются и куда 
обращаться за социальной под-
держкой?

– В сентябре мы открыли Еди-
ный контактный центр, по номеру 

8-800-6-000-000 можно получить 
консультации по всем выплатам, 
льготам, работе Пенсионного фон-
да, Фонда социального страхова-
ния, учреждений медико-социаль-
ной экспертизы. Наши сотрудники 
обладают обширной базой данных, 
они разъяснят порядок получения 
мер социальной поддержки и на-
правят заявку в соответствующую 
организацию. Например, если об-
ратилась семья с ребенком-инва-
лидом, ее передадут в профиль-
ные медицинские учреждения, где 
предоставят реабилитацию и со-
провождение необходимых специ-
алистов. 

По такому же принципу по по-
ручению губернатора Игоря Коб-
зева на базе наших учреждений 
соцзащиты в этом году было соз-
дано три семейных многофункцио-
нальных центра в разных районах 
Иркутской области – в городах 
Иркутске, Усолье-Сибирском и 
селе Баяндай. Это возможность в 
режиме одного окна получить кон-
сультацию по всем выплатам. Сра-
зу можно посмотреть, какая мера 

полагается той или иной семье, без 
необходимости ходить по инстан-
циям. 

– Что нового будет в сфере 
социальной поддержки в следую-
щем году?

– Мы планируем большую ра-
боту по введению в области уста-
новленного на федеральном уров-
не единого пособия для семей с 
низкими доходами на детей всех 
возрастов – от рождения до со-
вершеннолетия. Система получе-
ния мер должна быть максимально 
простой и понятной для родителей. 
Выплаты будут назначаться в том 
же порядке, в котором сегодня вы-
плачиваются пособия для семей с 
детьми в возрасте от 3 до 8 лет и от 
8 до 17 лет. В 2022 году 50,7 милли-
арда рублей было направлено на 
содержание учреждений социаль-
ного обслуживания и на предостав-
ление мер социальной поддержки 
населения. Это цифры достойные, 
и наша задача – обеспечить до-
ступную помощь всем, кто в ней 
нуждается. 

Валентина Вобликова: «В этом году в иркутской области было создано три  
семейных многофункциональных центра — в городах иркутске, усолье-Си-
бирском и селе Баяндай».

Как открыть свое дело
Почти 7 тысяч социальных контрактов заключили жители Иркутской области в 2022 году

Кто может получить 
поддержку? 

Если очень коротко, социальный 
контракт – это договор о предостав-
лении мер поддержки, который за-
ключается между малоимущими 
гражданами и органами социальной 
защиты населения. В отличие от 
пособий и выплат, социальный кон-
тракт является активной формой 
поддержки, направленной на стиму-
лирование заявителей для преодо-
ления трудной жизненной ситуации.

Существует несколько направ-
лений социального контракта: по-
иск работы; осуществление инди-
видуальной предпринимательской 
деятельности; ведение личного 
подсобного хозяйства; а также ряд 
иных направлений.  

Получателями господдержки 
по социальному контракту могут 
стать малообеспеченные семьи и 
малоимущие одиноко проживаю-
щие граждане с доходом, не пре-
вышающим уровень прожиточного 
минимума, граждане, потерявшие 
работу с 1 марта 2022 года и при-
знанные безработными на момент 
обращения в период с 20 марта 2022 
года по 31 декабря 2022 года. 

Государственная социальная по-
мощь на основании социального кон-
тракта назначается также семьям, 
имеющим трех и более детей, не до-
стигших возраста восемнадцати лет, 
включая детей, принятых под опеку 
(попечительство), переданных на 
воспитание в приемную семью, без 

учета детей, находящихся на полном 
государственном обеспечении. 
Выплаты увеличены

В 2022 году в сфере заключения 
социальных контрактов произошли 
важные изменения. По поручению 
президента были увеличены еди-
новременные выплаты по социаль-
ному контракту на развитие своего 
дела и ведение личного подсобного 
хозяйства. Необходимые для этого 
изменения внесены в государствен-
ную программу «Социальная под-
держка граждан». 

Максимальный размер помощи 
для индивидуальных предпринима-
телей вырос с 250 до 350 тысяч ру-
блей, а для граждан, ведущих лич-
ное подсобное хозяйство, – со 100 до 
200 тысяч.

Всего на заключение социаль-
ных контрактов в 2022 году выде-
лено 1,062 миллиарда рублей из об-
ластного и федерального бюджетов. 
Куда подать заявление

Заявление на заключение кон-
тракта можно подать в учрежде-
ние социальной защиты населения 
по месту жительства (месту пре-
бывания), в Иркутский област-
ной многофункциональный центр 
предоставления государственных 
и муниципальных услуг (МФЦ). 
Подробную консультацию по этому 
вопросу можно получить в центре 
«Мой бизнес»: https://mb38.ru/
sotsialnyy-kontrakt.php

Сайт минсоцразвития: https:// 
irkobl.ru/sites/society/

одной из популярных и эффективных мер государственной 
поддержки граждан стала программа социального контракта. Бла-
годаря ей сотни тысяч российских граждан смогли найти новую 
работу, пройти обучение, открыть свое дело, получить средства на 
развитие личного подсобного хозяйства. Сегодня мы расскажем, 
как этот механизм реализуется в иркутской области. 

истОрии из жизни

Пять лет назад Наталья Кузь-
минична отрошенко из Черем-
хово занялась разведением 
декоративных птиц: павлинов, 
фазанов, лебедей, страусов. На-
правление очень интересное и 
перспективное, многие сибиряки 
желают иметь на своем участке 
красивых птиц – для души. Птицы 
дорогие, например, индийский 
павлин стоит 50 000 руб., белый 
– до 70 000, черный лебедь – до 
100 тыс., страус эму – 70 000. 

Однако для вывода декоратив-
ных птиц необходим дорогосто-
ящий инкубатор, а таких денег у 

семьи не было. Однажды знакомая 
посоветовала Наталье попытать-
ся войти в программу социального 
контракта, сама она таким образом 
открыла парикмахерскую. 

«Мы долго думали, – вспо-
минает Наталья Кузьминична, 
– собрали документы и пошли в 
соцзащиту. Подумали, откажут 
так откажут, но нам не отказали. 
Заключили договор на развитие 
личного подсобного хозяйства. На 
предоставленные нам 100 тысяч 
рублей приобрели инкубатор, бе-
лых павлинов и алмазного фазана. 
Начали разводить. Инкубационное 
яйцо стоит недешево и пользу-

ется большим спросом в разных 
городах. Мы очень благодарны за 
такую поддержку. И всем сотруд-
никам соцзащиты, которые зани-
маются этим направлением. Мно-
гим людям соцконтракты помогли 
в жизни, это рабочее место, доход, 
уверенность в будущем». 

Павлины и лебеди

жительница поселка усть-
ордынского елена Владимиров-
на Смоколина в одиночку воспи-
тывает двоих детей, один из них 
ребенок-инвалид. Когда елена в 
очередной раз пошла оформлять 
субсидию в местное отделение 
соцзащиты, сотрудницы посове-
товали ей воспользоваться соци-
альным контрактом для развития 
личного подсобного хозяйства.  

«У меня уже был опыт раз-
ведения птицы: кур, гусей, уток, 
индеек, перепелов. Я использова-
ла самые простые самодельные 
инкубаторы из пенопласта и фа-

неры. Когда узнала, что есть воз-
можность получить поддержку, 
то загорелась идеей приобрести 
профессиональный инкубатор. 
Составила бизнес-план, и заявку 
одобрили. Большая часть средств 
ушла на инкубатор – я его зака-
зывала в Москве, на оставшие-
ся деньги купила инкубационное 
яйцо. Покупка полностью себя 
оправдала, вывелось 300 цыплят! 
Без инкубатора я бы столько не 
смогла вывести. Часть цыплят я 
продала и на эти деньги купила 
еще яиц и корма. Социальный кон-
тракт – это хорошее подспорье и 
отличный стимул, если человек 

хочет чего-то добиться. Теперь у 
нас своя курица, индюшки, уточки 
и свое яйцо. Излишки реализую, 
появились свои покупатели. И 
главное – в жизни появился инте-
рес и перспектива на будущее. Это 
очень мотивирует!»  

Цыплята из Усть-Ордынского

Картофельная история
Многодетная семья олега и 

Нины осокиных из поселка При-
морского осинского района за-
ключила социальный контракт 
на создание крестьянского (фер-
мерского) хозяйства по выращи-
ванию овощей. 

«Мы давно хотели занять-
ся овощами. Купили трактор, но 
нужно было много чего еще. Узна-
ли, что есть возможность войти в 

программу социального контракта. 
Написал бизнес-план, заявление. 
Нам выделили 250 тысяч рублей. 
На них мы приобрели оборудова-
ние: картофелесажалку, окучник, 
копалку, семена и удобрения. В 
2021 году засадили 2,5 га. Собрали 
неплохой урожай. У нас был дого-
вор на поставку овощей в детский 
сад и больницу. В нынешнем году 
высадили 3 га картофеля. Запасли 

пять тонн семян на будущий год. 
Этого хватит, чтобы засадить в 
следующем году уже 10 га. Соц-
контракт очень хороший инстру-
мент для людей, которые имеют 
цель. Если есть интерес не просто 
получить деньги от государства, а 
именно поднять свое дело. Чело-
веку не нужно залазить в креди-
ты, и в любом случае ты остаешь-
ся в плюсе. Я очень доволен». 

https://mb38.ru/sotsialnyy-kontrakt.php
https://mb38.ru/sotsialnyy-kontrakt.php
https://irkobl.ru/sites/society/
https://irkobl.ru/sites/society/
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– В начале нынешнего стро-
ительного сезона многие под-
рядчики обращали внимание на 
удорожание строительных мате-
риалов, их дефицит, возникшие 
из-за санкционного давления, и 
высказывали сомнение в том, что 
им вообще что-то удастся по-
строить. Как удалось решить эту 
проблему? Благодаря чему темпы 
строительства не упали?

– На федеральном уровне были 
оперативно приняты нормативно-
правовые акты, которые дали воз-
можность узаконить пересчет сто-
имости строительных материалов. 
Была разработана соответствую-
щая методика. Благодаря слажен-
ной работе губернатора Иркутской 
области, правительства, Законо-
дательного Собрания аналогичные 
документы появились и на реги-
ональном уровне. В итоге все под-
рядчики, которые смогли доказать 
удорожание проекта через экспер-
тизу, получили дополнительное 
финансирование из бюджета – как 
из федерального, так и из област-
ного и местного.

– Павел Валерьевич, какие 
объекты, которые были сданы в 
2022 году в Иркутской области, 
вы отметили бы особо?

– Все объекты, которые уже 
построены или строятся сейчас 

Темпов не снижаем
Заместитель председателя правительства Павел Писарев рассказал о стройках в Иркутской области

В 2022 году в иркутской области построено 75 объектов образо-
вания, здравоохранения, социальной поддержки, культуры и спорта. 
об этом сообщил заместитель председателя регионального правитель-
ства Павел Писарев. Планы, которые были намечены, выполняются. 
Большинство объектов сдаются вовремя и в должном качестве, и в 
этом плане, отметил Павел Писарев, итоги уходящего года можно счи-
тать вполне успешными.

в Иркутской области, по-своему 
значимы. В населенном пункте или 
муниципальном районе, где они 
появились, их, как правило, жда-
ли не один год или даже не одно 
десятилетие. Например, школа в 
деревне Грановщине. Эта террито-
рия развивается очень быстрыми 
темпами, и новая школа здесь была 
нужна как воздух. Она строилась 
долго, с 2018 года. Для того чтобы 
подрядчик быстрее завершил ра-
боту, были предприняты опреде-
ленные усилия и с нашей стороны, 
и со стороны муниципалитета. 

Буквально на днях сдали шко-
лу на 1275 мест в тулунском ми-
крорайоне Березовая Роща. Здесь 
менее чем за три года возвели, по 
сути, новый город, куда пересели-
лись жители территории, постра-
давшей от наводнения 2019 года. 
Осенью в микрорайоне открыли 
детский сад, и вот появилась новая 
школа. 

В Нижнеудинске открылся 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс «Труд». Это большой 
спортивный объект с футбольным 
полем, легкоатлетическим мане-
жем, трибунами. До конца года в 
Нижнеудинске должны сдать но-
вый бассейн. 

И таких объектов – школ, спор-
тивных объектов, медицинских уч-

реждений – в Иркутской области 
появилось в этом году больше семи 
десятков! Каждый из них долго-
жданный, некоторые – выстрадан-
ные, и как можно отметить одни и 
не отметить другие? В этом плане 
мы работаем без приоритетов. Все 
стройки одинаково важны.

– В этом году много говори-
ли о проектах, связанных с ком-
плексным развитием территорий, 
так называемых КРТ. У них есть 
перспективы?

– Конечно. Уже заключено че-
тыре договора по проектам ком-
плексного развития территорий 
в четырех муниципалитетах. Это 
Усть-Кут, Братск, Шелехов, Са-
янск. Созданы два областных КРТ 
в Усолье-Сибирском и Нижнеу-
динске. Также государственной 

Павел Писарев: «Каждый объект для нас одинаково важен – будь то  
маленький ФаП или большой спортивный комплекс».

компанией Дом.рф совместно с 
правительством Иркутской обла-
сти проводятся работы по форми-
рованию 2 КРТ на федеральных 
землях в поселках Бурдаковка и 
Патроны Иркутского района. В 
планах у Дом.рф реализовать на 
территории города Иркутска и Ир-
кутского района еще четыре пло-
щадки под КРТ. 

Что касается перспектив даль-
нейшего развития КРТ, то они уве-
личиваются с появлением зрелого 
инвестора, который полностью 
осознает взятые на себя обязатель-
ства и ответственно относится к со-
вместной работе муниципальных 
образований с субъектом РФ по ис-
полнению обязательств, взятых на 
себя в рамках конкретного КРТ. Во 
всех четырех КРТ Иркутская об-

ласть заключила договоры с ответ-
ственными инвесторами: это ИНК, 
РУСАЛ и иные юридические лица.

Хочу отметить, что губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев 
намерен законодательно закрепить 
положение о том, что любая терри-
тория – носит она статус КРТ или 
нет – должна развиваться ком-
плексно. Например, микрорайон 
Березовая Роща в Тулуне, о кото-
ром я вам уже говорил, или микро-
район Восточный в Нижнеудинске. 
Там, помимо жилья, строятся до-
роги, возводятся школы, детсады, 
спортивные сооружения. Практика 
комплексного развития террито-
рий должна стать правилом.

– Павел Валерьевич, каковы 
перспективы на следующий год? 
Какие объекты, которые будут 
строится, вы отметили бы особо?

– Повторюсь, что особых объ-
ектов у нас нет. Каждый из них 
одинаково важен – будь это ма-
ленький ФАП или большой спор-
тивный комплекс. Отмечу наибо-
лее крупные стройки. Это школа 
на 1225 мест в микрорайоне «Союз» 
города Иркутска, школа на 1550 
мест в микрорайоне Березовом по-
селка Маркова Иркутского района, 
школа на 1275 мест в 26-м микро-
районе Братска, школа на 1550 
мест на улице Ярославского в Ир-
кутске. Не меньшее внимание мы 
уделяем строительству десятков 
других образовательных, культур-
ных, спортивных объектов по всей 
территории Иркутской области. 
Темпов мы не снижаем. Рассчиты-
ваем построить, отремонтировать, 
реконструировать все, что запла-
нировали. 

евгений лазарев

пОдрОбнОсти

Максим Парфенов,  
министр образования иркутской области:

– Губернатор Игорь Кобзев не раз отмечал, что таких темпов строитель-
ства объектов образования, на которые мы вышли в последние три года, 
Иркутская область еще не знала. Очень радует, что эти темпы не снижа-
ются. 

В этом году в регионе появилось семь новых школ. В сентябре открылась 
школа на 725 мест в д. Грановщине Иркутского района, завершено строи-
тельство школы на 725 мест в Баяндае, школы на 520 мест в Бирюсинске 
(Тайшетский район), а в Иркутске открыли новый блок для начальных 
классов средней школы № 14 с углубленным изучением отдельных пред-
метов. В новой школе начали вторую четверть ученики школы с. Бажир За-
ларинского района.

Две школы по нацпроекту «Образование» получили жители Тулуна 
(школа в мкр. Березовая Роща на 1275 мест) и Нижнеудинска (СОШ № 1 
на 520 мест). В нижнеудинской школе занятия начнутся с января 2023 года.

Не отстаем мы и по введению в строй новых детских садов. В 2022 году 
приняли детей восемь детских садов, часть из них достроили в конце 2021 
года. Это три детских сада в Иркутской районе (мкр. «Стрижи», д. Большая 
Речка, п. Дзержинск), сад в д. Шумилово Братского района, в Саянске (мкр. 
Мирный), Иркутске (мкр. Лесной), два детских сада в Тулуне (мкр. Березо-
вая Роща и ул. Заречная). До конца года завершат строительство еще двух 
детских садов – в Тайшете и Иркутске (Ново-Ленино).

Еще один способ обновления инфраструктуры сферы образования – это 
капитальные ремонты зданий. За счет средств областного бюджета в реги-
оне в 2022 году ремонтируются 22 детских сада и 24 школы.

Одно из важнейших событий для региональной системы образования – 
это участие Иркутской области в программе «Модернизация школьных си-
стем образования». В 2022-2023 годах мы обновим школьную инфраструк-
туру в более чем 30 муниципальных образованиях, причем это коснется и 
сельских территорий, и городов. Общая сумма средств, предусмотренных 
в бюджете на два года, – более трех миллиардов рублей. 59 общеобразова-
тельных организаций получили возможность не только отремонтировать 
здания, но и значительно обновить материально-техническую базу школ. 
Министерство просвещения РФ нас четко ориентирует на то, чтобы обнов-
ление коснулось не только стен и мебели, но и содержания образования. 
В школах создаются новые пространства для детских активностей, при-
обретается музыкальное и спортивное оборудование, оснащение для ис-
следовательской деятельности. Это совершенно новый подход к развитию 
школьной инфраструктуры, в котором принимают участие сами дети и их 
родители. 

олеся Полунина,  
министр культуры иркутской области:

– На территории Иркутской области сейчас осуществляется 
строительство восьми муниципальных учреждений культуры в 
Тулунском, Слюдянском, Тайшетском, Куйтунском, Братском, Ба-
яндаевском и Иркутском районах, а также реконструкция культур-
но-досугового центра Зулумайского МО Зиминского района и КДЦ в 
городе Иркутске на улице Рабочего Штаба.

Особо хочу отметить те объекты, работы на которых в этом году 
завершаются. Сдан Дом культуры в Тулунском районе, в деревне 
Евдокимова. Старое здание было уничтожено во время наводнения 
2019 года. Новое здание включает в себя зрительный зал на 120 мест, 
зал для хореографического, музыкального и театрального кружков, 
библиотеку.

По поручению губернатора Иркутской области Игоря Кобзева 
были ускорены строительные работы в поселке Игнино Куйтунско-
го района, Дом культуры здесь откроет двери уже в новом году. 

Кроме того, завершились работы по капитальному ремонту 11 
объектов культуры в Слюдянском, Заларинском, Усольском, Ту-
лунском, Тайшетском, Баяндаевском, Качугском, Балаганском 
районах, а также в городах Черемхово и Усть-Илимске. Всего ка-
премонт проходит в 27 учреждениях культуры, семь из них – это 
детские школы искусств, их обновляют в рамках национального 
проекта «Культура».

В учреждениях ремонтируют крыши, обновляют системы ото-
пления, коммуникации, меняют полы, окна и двери. Школы ис-
кусств планируется отремонтировать до Нового года, всего на 
капремонт из федерального бюджета было выделено свыше 59 мил-
лионов рублей, что в 10 раз больше, чем в 2021 году.

По областной программе «100 модельных домов культуры» в сле-
дующем году модернизируют 20 культурно-досуговых центров Ир-
кутской области. 

За счет средств областного бюджета планируется провести ре-
монтно-реставрационные работы по фасадам здания Иркутского 
областного музыкального колледжа имени Фредерика Шопена. В 
рамках нацпроекта «Культура» планируется капитальный ремонт 
Черемховского драматического театра имени В. П. Гуркина и Ир-
кутской областной детской школы искусств.

Павел Богатырев,  
министр спорта иркутской области:

–  В 2022 году по государственной программе «Раз-
витие физической культуры и спорта» было уста-
новлено 11 плоскостных спортивных сооружений: 
два хоккейных корта и девять многофункциональ-
ных спортивных площадок. Учитывая огромную вос-
требованность таких объектов у населения, губерна-
тор Иркутской области Игорь Кобзев распорядился 
увеличить число подобных комплексов как минимум 
в два раза. Задача была перевыполнена. По заявкам 
администраций населенных пунктов было выделе-
но 25 субсидий на строительство плоскостных со-
оружений: 5 миллионов – на многофункциональную 
спортплощадку, 8 миллионов – на хоккейный корт. 

Буквально на днях был сдан ФОК в Плишки-
но. Его построили в рамках федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» национального проекта «Де-
мография». Это первый капитальный спортивный 
объект, появившийся в Приангарье в 2022 году, и 
первый социальный объект, построенный в Плиш-
кино за последние десятилетия. В высокой стадии 
готовности находятся еще два подобных сооружения 
– спорткомплекс в Карлуке и арена с искусственным 
ледовым полем в иркутском микрорайоне Универ-
ситетском. На июль 2023 года намечено завершения 
строительства ФОКа в Жигалово.

В рамках федерального проекта «Спорт – норма 
жизни» в Нукутском районе, Тайшете и Балаганске 
появились так называемые умные площадки, или 
спорткомплексы открытого типа. Это небольшие 
стадионы с беговым кругом 300 метров, с мини-фут-
больным полем (летний вариант) или хоккейным 
кортом (зимний), трибунами на 150-200 мест и улич-
ными тренажерами. Закуплены еще два комплекта 
«умных площадок», которые весной, с наступлением 
тепла, будут установлены в поселке Юрты Тайшет-
ского района и городе Вихоревке Братского района.
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В минувший понедельник, 12 дека-
бря, губернатор иркутской области игорь 
Кобзев провел пресс-конференцию, на 
которой подвел итоги 2022 года. разговор 
с журналистами длился более двух часов. 
В нем принимали участие как сотрудники 
СМи, сидевшие в зале, так и представите-
ли региональных медиа в удаленном режи-
ме.

ребята повзрослели
– Сегодня невозможно обойти внима-

нием тему специальной военной операции, 
частичной мобилизации, – начал разговор с 
журналистами Игорь Кобзев. – Часть моби-
лизованных из Иркутской области на дан-
ный момент находятся в зоне проведения 
специальной военной операции. У нас на-
лажена цепочка по доставке основных пред-
метов первой необходимости для наших ре-
бят. Это сейчас в приоритете. Помогая своим 
землякам, мы помогаем и военнослужащим 
из других регионов страны. Вдоль линии 
фронта реализуются смешанные формы 
комплектования: в одном подразделении 
могут быть призванные из 5-7 регионов. Бо-
евое братство – это не пустые слова. Ребята 
очень благодарны всем нам, что мы их не за-
бываем и помогаем чем можем.

Мы до сих пор возим гуманитарную по-
мощь и тем, кто находится на учебных сбо-
рах. Вчера общался с руководителем одного 
учебного военного заведения, и он сказал 
правильные слова: «Ребята повзрослели». А 
основные задачи на сегодняшний день – это 
дорегулирование вопросов финансирования 
военнослужащих и материально-техниче-
ского обеспечения подразделений.

Заместитель председателя правитель-
ства Иркутской области Сергей Владими-
рович Довгалюк уже с августа находится в 
Луганской Народной Республике – коор-
динирует работу по восстановлению города 
Кировска. Мы помогаем восстанавливать 
жилые дома и объекты социальной сферы 
– школы, больницы, учреждения культуры. 
Всего, по первичным подсчетам, предстоят 
работы на 55 объектах.

Не так давно в ходе рабочего визита в 
Кировск я побывал в одной из школ, где в 
результате обстрелов был приведен в нера-
бочее состояние актовый зал – единствен-
ное место для сбора детей и учителей. Мы 
его восстановили. Было приятно получить 
от школьников подарок, на котором было 
написано: «Спасибо Иркутску!». И это было 
искренне. 

Кировчане, кстати, как они сами при-
знались, сейчас очень активно интересу-
ются не только тем, что происходит у них в 
республике. Они читают новости Иркутской 
области, подписываются в соцсетях на стра-
нички иркутян. Им это интересно.

Некоторые писали, что нельзя тратить 
областные бюджетные деньги на восстанов-
ление далеких от наших краев земель. Хочу 
успокоить этих людей. На эти цели выделя-
ются федеральные средства, большую по-
мощь в восстановлении Кировска оказыва-
ют крупные компании. Ну и завершая тему, 
хочу сказать, что в данной ситуации мы все 
должны руководствоваться одним принци-
пом: «Сегодня помогаем мы – завтра помо-
гут нам». 

закон о майнинге
– Сейчас один из наиболее обсуждаемых 

и дискуссионных вопросов – возможное вве-
дение в Иркутской области дифференциро-
ванных тарифов на электричество. Какое 
ваше мнение на этот счет?

– На прошлой неделе я уже давал раз-
вернутый комментарий на тему введения 
дифференцированных тарифов на электро-
энергию. Сторонники такого тарифа объ-
ясняют необходимость его применения 
борьбой с незаконным майнингом. Но в на-
стоящий момент на правовом уровне эта 
сфера никак не отрегулирована, поэтому я 
считаю, что прежде всего необходимо ра-
ботать именно в этом направлении. Сейчас 

ЧтО ГОвОрил ГубернатОр

Игорь Кобзев рассказал об итогах 2022 года
Тарифы на электроэнергию, поддержку мобилизованных и многие  другие темы обсудили журналисты с главой Приангарья 
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введение дифференцированных тарифов не 
принесет ожидаемого результата по рабо-
те с майнерами, зато есть риск увеличения 
платежей за электричество для населения. 

Находясь в Москве, я переговорил с 
главой Комитета Государственной Думы 
по финансовому рынку Анатолием Аксако-
вым. Как один из авторов законопроекта о 
майнинге, Анатолий Геннадьевич считает, 
что закон будет принят в декабре в первом 
чтении и начнет действовать уже в начале 
следующего года. Таким образом, майнинг 
введут в законодательное поле, и мы будем 
рассматривать его как предприниматель-
скую деятельность со своими ресурсами, 
учетом и финансовым обеспечением. 

После чего я предлагаю рассмотреть 
районы Иркутской области с точки зре-
ния энергодефицита и энергопотребле-
ния, выделить зоны с профицитом мощ-
ности и именно там предложить сделать 
специальные майнинговые зоны. Поскольку 
на сегодняшний день энергетики считают, 
что майнинговые фермы являются при-
чиной дефицита электроэнергии в южных 
регионах Иркутской области, то мы готовы 
рассмотреть возможность выноса из южных 
районов всех, кто занимается майнингом, 
и перенос их в северную часть региона, где 
достаточно ресурсов. Если это будет про-
мышленный майнинг, мы готовы создать 
условия, чтобы такая предпринимательская 
деятельность развивалась. 

усть-ордынский  
Бурятский округ:  
двигаемся нормально 

– Игорь Иванович, в последние ме-
сяцы Усть-Ордынский Бурятский округ 
был постоянно на слуху. В связи с его 
юбилеем организовывались массовые 
мероприятия, вы неоднократно бывали на 
территории округа. Что вам в этом году 
понравилось в Усть-Ордынском Бурят-
ском округе, а что не понравилось? Какие 
проблемы этой территории надо, на ваш 
взгляд, решить в первую очередь?

– Мне понравилось, что здесь привели в 
соответствие жилые помещения для детей-
сирот. Это 13 двухэтажных домов, которые 
расположены вдоль трассы на въезде в по-
селок Усть-Ордынский. Я бывал там неодно-
кратно, мы обсуждали ситуацию и в итоге 
нашли решение. В этом году благоустроили 
территорию вокруг домов: посадили дере-
вья, заасфальтировали подъездную дорогу, 
сделали тротуары. Построили две детские 
площадки, которые изначально не были 
предусмотрены проектом.

Уверен, что при строительстве таких 
объектов должно быть выработано общее 
правило: строится жилье – обязательно 
приводятся в порядок места общего поль-

игорь Кобзев: «иркутская область для меня и моей семьи — это малая родина. здесь живут 
мои родные, мои дети ходят в школу, растут, взрослеют. и для меня это почетно».

зования, в том числе и придомовая терри-
тория, где можно заниматься личным под-
собным хозяйством, разместить гаражные 
помещения.

Безусловно, мне понравилась школа на 
725 мест, открытая в этом году в селе Баян-
дай. Она построена в рамках государствен-
ной программы Иркутской области «Разви-
тие образования» на 2019-2024 годы. 

Мне нравится, что по всему Усть-
Ордынскому Бурятскому округу есть по-
зитивные изменения, и это показательно. 
Ни одна территория не остается в стороне 
от преобразований. Так, в прошедшие вы-
ходные после капитального ремонта откры-
лись две улицы в центре села Оса. В этом же 
районе ранее был открыт хоккейный корт в 
деревне Лузгина. Он построен в рамках го-
сударственной программы «Развитие физи-
ческой культуры и спорта». 

В Баяндаевском районе продолжается 
капитальный ремонт школы в селе Покров-
ка.

В Аларском районе будет капитально 
отремонтирована библиотека имени А. Вам-
пилова. Здесь же требуется проработать 
вопрос строительства физкультурно-оздо-
ровительного комплекса в поселке Кутулик. 
Это единственный из шести районов округа, 
где до сих пор нет ФОКа.

В поселке Усть-Ордынском в следую-
щему году завершится комплексная рекон-
струкция дороги по улице Ленина с заменой 
канализационных и тепловых сетей, нач-
нется строительство общежития медицин-
ского колледжа, проектирование детской 
поликлиники. Необходимо начать работу 
над проектом полигона твердых коммуналь-
ных отходов в Эхирит-Булагатском районе. 
Строительство этого объекта запланировано 
на 2024 год. 

Безусловно, есть много вопросов, кото-
рые надо решить, и один из них – это завер-
шение строительства Дома спорта в поселке 
Усть-Ордынском. Его возводит компания, 
которая имеет нарекания по возведению не-
скольких объектов в других территориях 
Иркутской области. С ней надо работать в 
ручном режиме.

В целом мы двигаемся нормально. За-
меститель губернатора Анатолий Андри-
янович Прокопьев работает в постоянном 
контакте с мэрами, директорами учебных 
заведений, культурных учреждений. Благо-
даря их слаженной работе вопросы, стоящие 
перед территорией, постепенно решаются.

Большая политика
– Как складывается взаимодействие с 

мэрами крупных городов? Возникают ли 
сложности?

– Как в любой семье, все бывает. Где-то 
ссоримся, где-то критикуем, я не могу ска-
зать, что все идеально. Но для меня важно, 
что мэры меня слышат, понимают, и это вза-

о шКолах

В следующем году в Иркутской об-
ласти планируется строительство шести 
школ. Среди них – средняя школа № 7 
в Усть-Куте. Этот объект примечате-
лен тем, что о нем рассказали на шоу 
на канале ТНТ «Однажды в России». 
Ведущий Азамат Мусагалиев показал 
фотографию школы и обратился к от-
ветственным лицам, чтобы они снесли 
ветхое здание и построили новое. На 
следующий год так и произойдет. Школу 
построят за счет инвестора, в настоящее 
время проект проходит необходимое со-
гласование.

А вот школу на 1275 мест в Черем-
хово пока строить не будут, хотя речь 
об этом заходила. Как объяснил Игорь 
Кобзев черемховским журналистам, на 
объект заводилось федеральное финан-
сирование, а при такой схеме работы не-
обходимо, чтобы демографическая дина-
мика была позитивной. То есть – чтобы 
население росло. В Черемхово такой 
динамики нет. «За счет одного лишь об-
ластного бюджета мы такой объект не 
построим. Значимость этой школы для 
города Черемхово понятна. Мы полно-
стью не откладываем этот проект. Будет 
искать выход», – заключил Игорь Коб-
зев.

На пресс-конференции обсудили 
печально известную школу на улице 
Багратиона в Иркутске. Она опять не 
сдана, хотя срок ее сдачи был обозна-
чен декабрем 2022 года. «Проект полу-
чил федеральное финансирование по 
программе «Образование» и дополни-
тельное миллиардное финансирование 
из областного бюджета, – рассказал 
губернатор. – Ситуация неприятная, за 
нее должны отвечать муниципалитет и 
подрядчик. Штрафные санкции в пер-
вую очередь лягут на областной бюджет. 
Мы должны срочно выйти на финишную 
прямую и завершить строительство в 
следующем году. Поэтому задача номер 
один для муниципалитета города Ир-
кутска – определиться до 25 декабря с 
дальнейшей судьбой этого объекта». 

о ПрохожДеНии  
отоПительНоГо СезоНа

Потребность в топливе на отопитель-
ный период 2022-2023 годов в Иркутской 
области составляет 1,5 млн тонн угля и 
53,5 тысячи тонн жидкого топлива. На 
сегодняшний день, рассказал губерна-
тор Иркутской области Игорь Кобзев, 
фактический запас топлива превышает 
нормативный. 

«В целом на подготовку к отопитель-
ному сезону было направлено почти 5 
миллиардов рублей, – рассказал глава 
региона. – Больше половины этой сум-
мы, 2,7 миллиарда, выделено на топли-
во». 

В рамках прохождения отопитель-
ного сезона не обошлось без техно-
логических нарушений. Губернатор 
напомнил о коммунальной аварии, ко-
торая произошла 26 ноября в посел-
ке Артемовском Бодайбинского рай-
она, где из-за прорыва теплотрассы 
без отопления остались 12 домов. 
К настоящему времени без теплоснаб-
жения остаются два дома, в которых 
проживают два человека. Для отопле-
ния они используют электрообогрева-
тели. Специалистами АО «Витимэнер-
го» продолжается монтаж новой линии 
для подключения оставшихся домов на 
улицах Серго и Нагорной. После чего в 
помещениях установят электроконвек-
торы.

Губернатор подчеркнул, что ситуа-
ция, которая сложилась в Артемовском, 
демонстрирует халатность местных вла-
стей.

«Оценку их деятельности дадут 
надзорные органы, – заключил Игорь 
Кобзев. – Сейчас теплоснабжение в по-
страдавших домах практически вос-
становлено. Люди в безопасности, и это 
главное».

ЧтО ГОвОрил ГубернатОр

Часть журналистов находилась в зале, представители 
территорий работали в формате видеоконференции. В 
онлайн-режиме задавали вопросы из усть-Кутского, Мам-
ско-Чуйского, Нижнеудинского районов, городов Братска, 
усолья-Сибирского, Черемхово и других муниципалитетов 
Приангарья.

Пресс-конференция губернатора по итогам 2022 года вызвала огромный интерес журналистов. В ней приняли участие представители почти ста 
средств массовой информации иркутской области.
имно. Конечно, каждый мэр считает свою 
территорию приоритетной. У нас есть ре-
гиональный совет – площадка, где открыто 
формируется повестка, решаются проблем-
ные вопросы. Обсуждения, споры должны 
идти на этой площадке. Обсудили, проголо-
совали, вопросов не должно быть. Я считаю, 
что мэры самостоятельно могут выполнять 
задачи в рамках свой компетенции. Реги-
ональные и муниципальные власти всегда 
могут найти компромиссное решение по лю-
бой проблеме. 

– Долгое время считалось, что Иркут-
ская область выпадает из федеральной 
повестки, многое теряет от отсутствия 
интереса к ней со стороны федеральных 
властей. Как сейчас складывается обста-
новка?

– Президент России Владимир Влади-
мирович Путин уделяет нашему региону 
пристальное внимание. Сегодня мы имеем 
шесть площадок, где идет работа по выпол-
нению личных поручений президента. Это 
пострадавшие от наводнения районы, Усо-
льехимпром, Байкальск, Ольхон, Централь-
ная экологическая зона, дороги на Ольхоне. 
А также развитие малых аэропортов и до-
рог. Мне кажется, что сегодня для нашего 
региона внимание главы государства явля-
ется приоритетным. Я это вижу. 

иркутская повестка
– Как развивается идея создания меж-

вузовского кампуса (университетского 
городка) в Иркутской области?   

– Мы вчера говорили об этом проекте с 
министром науки и высшего образования 
РФ Валерием Фальковым. Наша область 
участвует в конкурсе заявок Минобрнау-
ки на создание кампуса. Мы договорились, 
что 17 декабря я буду в министерстве и мы 
обсудим с министром порядок дальнейших 
действий, чтобы Иркутск все-таки попал в 
проект. Мне очень интересна эта история: 
современный межвузовский кампус име-
ет большое значение для нашего региона, 
повышая его конкурентоспособность по 

привлечению молодежи. Сейчас мы ведем 
переговоры с двумя потенциальными кон-
цессионерами.  

– Как решается проблема обеспечения 
жильем жителей Иркутска II, оставших-
ся без крыши над головой в результате 
крушения самолета Су-30СМ в октябре 
этого года? И что будет на месте авиака-
тастрофы? 

– Мы переговорили с руководством за-
вода, и по их заверениям, все вопросы уре-
гулированы. Для одной семьи приобрели 
частный дом, для другой – две квартиры: 
двух- и однокомнатную. Перечислены сред-
ства на приобретение автомобиля взамен 
утерянного. Кроме того, выплачена ком-
пенсация материального ущерба за утрату 
имущества. А на месте крушения самолета 
коллеги из авиазавода хотят установить ме-
мориал в память о погибших летчиках. Ни-
кто не забыт, никто не брошен, все работают 
в конструктивном диалоге. Я верю руково-
дителям завода, для них это дело чести. 

– Какова судьба знаковых объектов 
города Иркутска – здания театра юного 
зрителя и Дома Кузнеца?

– Дом Кузнеца. Мы сделали предложе-
ние инвестору, который строит арендное 
жилье, он сказал, что готов изучить вопрос, 
ждем от него решения.

ТЮЗ. К сожалению, компетенция ком-
пании, которая делала проект реставрации, 
оставляет желать лучшего. Сейчас компания 
думает о привлечении дополнительных спе-
циалистов. Нам нужно завершать этот проект, 
потому что он в перечне поручений Валенти-
ны Ивановны Матвиенко, которая планирует 
приехать в Иркутск весной 2023 года.

С ТЮЗом есть еще одна проблема: не-
обходимо договориться с двумя собствен-
никами, которые предлагают завышенную 
стоимость за выкуп этих площадей, поэтому 
подключили к работе бизнес-омбудсмена. 
Как только будет готово проектное решение, 
мы начнем регулирование всех спорных мо-
ментов по выкупу спорных площадей.

– Как идет развитие проекта по стро-
ительству нового аэропорта Иркутска? 

– Мы уже согласовали площадку, сей-
час ждем предложения от компаний войти в 
сложную инвестиционную комиссию. Слож-
ность в том, что речь не только о строитель-
стве нового аэропорта, но и о реконструкции 
старого. Минтранс России включил этот 
проект в программу на 2028 год, запланиро-
вано 53 миллиарда рублей на строительство 
аэродрома. Есть несколько вариантов реше-
ния, и в рамках конкурсных процедур по вы-
бору инвестора этот вопрос прояснится. Мы 
их планируем провести в следующем году. 
Сегодня мы сформировали рабочую группу, 
зарезервировали земельные участки. 

«Всегда буду  
с иркутской областью» 

– Ровно три года назад, в декабре 2019 
года, вы возглавили Иркутскую область. 
Как вы оцениваете время, проведенное 
в нашем регионе? Как изменился темп 
вашей жизни?

– Я считаю, что Иркутская область для 
меня и моей семьи — это малая родина. 
Здесь живут мои родные, мои дети ходят в 
школу, растут, взрослеют. И для меня это 
почетно. За три года я получил много прак-
тических знаний об Иркутской области, ее 
территории, муниципалитетах, о ее жите-
лях. Мне важна поддержка близких людей и 
моей команды, которая со мной работала над 
первыми проектами. 

– Что вы почувствуете, какие эмоции 
испытаете, когда вам придется покинуть 
Иркутскую область?

– Начнем с того, что в ближайшие не-
сколько лет я не собираюсь покидать Иркут-
скую область. Но, как и любой государствен-
ный человек, я понимаю, что нередко в своей 
жизни не я делаю тот или иной выбор. Поэто-
му если так случится и мне придется уехать 
из Иркутска – я буду скучать, буду приез-
жать к своим новым друзьям. Даже сейчас, 
когда я в командировке могу остаться в Мо-
скве, я всегда возвращаюсь. Где бы я ни на-
ходился, я буду всегда с Иркутской областью. 

Про аЭроПорт ПоСелКа МаМа

«Конечно, всех сегодня интересует 
судьба аэропорта в поселке Мама. С 1 
декабря он не мог принимать самолеты 
Ан-24 и Ан-26. Это основной тип судов, 
выполняющих полеты в этот труднодо-
ступный регион. Причина – отсутствие 
аэронавигационного паспорта и полной 
информации о правилах взлета и посад-
ки в аэропорту в Центральном сборнике 
аэронавигационной информации, кото-
рым пользуются все пилоты для выпол-
нения полета. 

Ситуация, конечно, неординарная. 
Коллеги из «Росавиации» самостоя-
тельно изобрели велосипед и создали 
проблемы для жителей этих северных 
территорий. Мы с руководителем «Ро-
савиации» Александром Васильевичем 
Нерадько обговорили эту тему обсто-
ятельно. Он в первую очередь изви-
нился за своих коллег. Впрочем, в этом 
недоразумении задействованы многие 
структуры: это и сам аэропорт, который 
находится в частной собственности, и 
представители «Росавиации», и где-то 
муниципалитет, и наше министерство. 
Потому что нам уже пришлось работать 
по факту. С другой стороны, мы для 
себя выводы сделали и сейчас готовим 
заключения для соглашения с «Росави-
ацией» о готовности аэродромов и аэро-
портов Иркутской области к взлетам и 
посадкам воздушных судов. 

На данном этапе ведомство внесло 
дополнение к Центральному сборнику 
аэронавигационной информации, и пер-
вые из Мамы сегодня уже произвели.

Конечно, впредь нужно избегать та-
ких ситуаций, когда заложниками ста-
новятся жители. 

Здесь вопрос возникает и по другим 
малым аэропортам. Практически все 
они находятся в частной собственности. 
Тем не менее будем искать компромисс-
ные варианты. Для нас теперь важно 
включить все аэропорты северных тер-
риторий в госпрограмму по развитию 
региональных аэропортов. Уверен, что 
по ней можно будет восстановить ин-
фраструктуру объектов авиасообще-
ния и в Ербогачене, и в Усть-Куте, и в 
Киренске, и в Тайшете.

Кстати, есть по данной теме и по-
зитивные новости: в следующем году 
мы собираемся начать реконструкцию 
аэропорта в Бодайбо. Постараемся при 
этом не нарушать транспортную до-
ступность территории: сначала будет 
закрыта одна полоса, а после ее рекон-
струкции строители перейдут на дру-
гую».

о Ситуации В МиНиСтерСтВе 
зДраВоохраНеНия  
ирКутСКой оБлаСти

«Сегодня много вопросов, касаю-
щихся уголовных дел в отношении 
бывших руководителей министерства 
здравоохранения Иркутской области, 
– отметил глава региона. – Правовую 
оценку дадут уполномоченные орга-
ны. Но мы всегда говорили о том, что 
те, кто сегодня работает в органах ис-
полнительной власти, должны быть 
кристально чистыми, не должно быть 
личных мотивов, личных интересов, не 
должно быть вопросов, которые сегод-
ня ставят репутацию под сомнение. 

На сегодняшний день обязанности 
главы министерства здравоохранения 
Иркутской области исполняет Алексей 
Владимирович Шелехов. Что касается 
перспектив – могу сказать следующее: 
у регионального минздрава будет тот 
руководитель, который пройдет согла-
сование в Министерстве здравоохра-
нения Российской Федерации. 
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предоставляется дополнительная 
мера социальной поддержки в 
виде единовременной денежной 
выплаты в размере 100 000 
рублей.

Минобороны россии совмест-
но с Минфином россии устано-
вило для граждан российской 
Федерации, призванных на во-
енную службу по мобилизации, 
размеры денежного довольствия 
и отдельных выплат, исходя из 
минимально гарантированного 
размера не менее 195 тыс. ру-
блей за календарный месяц, со 
дня зачисления в списки личного 
состава воинской части, включая 
период подготовки и обучения.

Мобилизованные граждане 
в дальнейшем получат статус 
ветеранов боевых действий и, 
соответственно, все полагающи-
еся им льготы.

трудОвые Гарантии для 
мОбилизОванных

в соответствии с принятыми 
поправками в трудовой кодекс 
рФ за мобилизованными и до-
бровольцами сохранятся их ра-
бочие места. трудовые контракты 
с ними будут не расторгаться, а 
приостанавливаться. После этого 
они в течение трех месяцев смо-
гут вернуться к своим прежним 
должностным обязанностям. 
аналогичная норма будет дей-
ствовать и для госслужащих. 

освобождение от пеней за 
просрочку платежей по ЖкХ

По закону мобилизованные 
граждане и члены их семей 
будут освобождены от пеней за 
просрочку оплаты услуг ЖкХ. 
также они не будут платить 
пени при просрочке взносов за 
капитальный ремонт в много-
квартирном доме.

Ирина Развозжаева, директор  
ООО «Департамент  

юридической помощи»

Сказки СМеШиваЮтСЯ 
с реальностью, и вымы-
сел мастерски вводится в 

подсознание миллиардов людей 
во всем мире. россия-огромная 
страна, фактически самая боль-
шая страна на земле с точки 
зрения территории. она мало 
заселена. и как написал один 
классик: «Умом россию не по-
нять. в россию можно только 
верить».

западное сознание обычно 
не приемлет ничего незнакомого, 
духовного и сложного. Со «ста-
рых добрых времен», в частности 
со времен крестовых походов и 
чудовищных колониальных экс-
педиций во всех уголках мира, 
запад рассказывает басни о 
«благородных деяниях», которые 
они совершали на разграбленных 
землях. все должно было быть 
ясно и просто: «добродетель 
ные европейцы цивилизовыва-
ли дикарией и распространяли 
христианство, то есть на самом 
деле спасали эти темные бедные 
первобытные души».

«конечно, десятки миллионов 
людей умирали в этом процессе, 
в то время как миллионы других 
были закованы в кандалы и 
привезены в качестве рабов в 
«новые миры». золото, серебро 
и другие трофеи, а также работа 
рабов оплачивали (и все еще 
платят) все европейские дворцы, 
железные дороги, университеты 
и театры, но это было неважно, 
так как бойня была в основном 
чем-то абстрактным и далеким 
от гиперчувствительных глаз за-
падной публики.

Жители запада любят просто-
ту, особенно когда речь идёт об 
определении понятий «добра и 
зла». неважно, что правда систе-
матически искажается или даже 
полностью фабрикуется. важно 
лишь отсутствие вины и само-
анализа. западные лидеры и их 
изготовители мнений прекрасно 
знают свои народы — своих 
«подданных» — и большую часть 
времени они дают им то, что те 
просят. Правители и те,кем они 
правят, обычно живут в симбиозе. 
они постоянно жалуются друг 
на друга, но в основном имеют 
общие цели: жить хорошо, жить 
очень хорошо, пока другие вы-
нуждены платить за это; своими 
богатствами, работой и часто 
кровью.

большинство граждан европы 
и Северной америки ненавидят 
оплачивать счета за свой вы-
сокий уровень жизни; они не-
навидят даже признавать, что 
их уровень жизни чрезвычайно 
«высок».

они любят чувствовать себя 
жертвами. им нравится думать, 
что их «используют». им нравит-
ся воображать, что они жертвуют 
собой ради всего остального 
мира.

но больше всего они нена-
видят истинных жертв: тех, кого 
они убивают, насилуют, грабят 
и оскорбляют на протяжении 
десятилетий и веков.

недавние «кризисы бежен-
цев» выявили обиды, которые 
европейцы испытывают к своей 
добыче. люди, которые обогати-
ли их и потеряли всё в этом про-
цессе, унижаемы, презираемы 
и оскорбляемы. независимо от 
того, являются ли они афганцами 
или африканцами, с ближнего 

востока или из Южной азии. или 
русскими, хотя русские попадают 
в особую категорию.

*  *  *

больШинСтво рУССкиХ 
белые. они едят ножом 
и вилкой, пьют алкоголь, 

талантливы в классической му-
зыке, поэзии, литературе, науке 
и философии.

для западных глаз они выгля-
дят «нормальными», но на самом 
деле таковыми не являются.

русские всегда хотят «чего-
то другого», они отказываются 
играть по западным правилам.

они упорно утверждают, что 
они другие и просят оставить в 
покое.

когда им бросают вызов, на-
падают, они сражаются.

они редко нападают первы-
ми, они почти никогда не втор-
гаются сами.

но когда им угрожают, на-
падают, они сражаются с огром-
ной решимостью и невероятной 
силой, и они никогда не про-
игрывают. Города и деревни 
превращаются в кладбища для 
захватчиков. они умирают мил-
лионами, защищая свою родину, 
но страна каждый раз выживает. 
и это повторяется снова и снова, 
так как западные орды атако-
вали и жгли русские земли на 
протяжении веков, никогда не 
извлекая из этого ни малейшего 
урока и не отказываясь от своей 
зловещей мечты завоевать и 
контролировать этого гордого и 
отважного колосса.

запад не любит тех, кто за-
щищает себя, борется с ним и 
особенно тех, кто побеждает.

*  *  *
Всё ещё хуже.
Россия имеет ужасную при-

вычку... не только защищать 
себя и свой народ, но и бо-
роться за других, защищая 
колонизированные и разгра-

бленные народы, а также тех, 
на которых несправедливо 
нападают.

Она спасла мир от нациз-
ма. она сделала это, заплатив 
страшную цену в 25 миллионов 
мужчин, женщин и детей, но она 
сделала это; с мужеством, гордо-
стью и альтруизмом. запад также 
никогда не простил Советскому 
Союзу эту эпическую победу, по-
тому что все, что великодушно и 
требует жертв, всегда находит-
ся в прямом конфликте с его 
принципами и, следовательно, 
«чрезвычайно опасно».

рУССкиЙ народ победил 
в революции 1917 года; 
событие, которое напугало 

запад больше, чем что-либо 
ещё в истории, потому что он 
попытался создать полностью 
равноправное,безклассовое и 
безрассовое общество. он так-
же родил интернационализм, 
событие, которые я недавно 
описал в моей книге The Great 
October Socialist Revolution: 
Impact on the World, and the Birth 
of Internationalism.

Советский интернациона-
лизм, сразу же после победы 
во второй мировой войне, помог 
многим, прямо или косвенно, 
десяткам стран со всех конти-
ненов восстать и противостоять 
европейскому колониализму и 
североамериканскому империа-
лизму. запад и особенно европа 
никогда не простили советский 
народ в целом и россиян в част-
ности за помощь в освобождении 
своих рабов.

именно в этот момент накати-
лась самая большая волна про-
паганды в истории человечества. 
от лондона до нью-Йорка, от 
Парижа до торонто была запуще-
на комплексная антисоветская и 
антироссийская истерия с чудо-
вищной разрушительной силой. 
были задействованы десятки 

тысяч «журналистов», офицеров 
разведки, психологов, историков 
и ученых. ничто из того, что 
было советским, ничто русское 
(кроме прославлавляемых и ча-
сто «изготовленных» российских 
диссидентов) не пощадили.

недостатки великой октябрь-
ской социалистической револю-
ции и периода, предшествовав-
шего второй мировой войне, 
систематически фабриковались, 
преувеличивались, а затем были 
выгравированы в западных учеб-
никах истории и в средствах 
массовой информации. в этих 
рассказах ничего не было о 
вторжениях и грубых нападениях 
запада, направленных на унич-
тожение молодого большевист-
ского государства. естественно, 
не было места для упоминания 
чудовищной жестокости британ-
цев, французов, американцев, 
чехов, поляков, японцев, немцев 
и других.

Советским и русским взгля-
дам практически невозможно 
было проникнуть в монолитное 
и одностороннее повествование 
западной пропаганды.

как стадо послушных овец, 
западная общественность со-
гласилась на дезинформацию, 
которой её кормили. в резуль-
тате, многие люди, живущие в 
западных колониях и в «государ-
ствах-клиентах», сделали то же 
самое. Многие колонизирован-
ные народы научились винить 
самих себя в своих невзгодах.

и наконец произошло самое 
абсурдное, но в общем логич-
ное событие: многие мужчины, 
женщины и даже дети, живущие 
в СССр, поддались западной 
пропаганде. вместо того, чтобы 
пытаться реформировать свою 
несовершенную, но всё еще 
очень прогрессивную страну, они 
отказались, стали циничными, 
агрессивно «разочарованными», 

коррумпированными и наивными, 
но решительно прозападными.

*  *  *
Это был первый и, скорее 

всего, последний раз в истории, 
когда россия была поддержана 
западом. Это произошло путем 
обмана, бесчестной лжи, запад-
ной пропаганды.

то, что последовало, можно 
было бы легко охарактеризовать 
как геноцид.

СоветСкиЙ СоЮз снача-
ла был смертельно ранен 
войной в афганистане, 

гонкой вооружений с Соеди-
ненными Штатами и последней 
фазой стала пропаганда, которая 
хлынула, как лава, из различных 
враждебных радиопередач, фи-
нансируемых западными госу-
дарствами. разумеется, важную 
роль сыграли также местные 
«диссиденты».

При Горбачеве, «полезном 
идиоте» запада, все стало чрез-
вычайно странным. Я не думаю, 
что ему заплатили, чтобы разру-
шить свою собственную страну, 
но он сделал почти всё, чтобы 
погубить ее; именно то, что ва-
шингтон хотел, чтобы он сделал. 
затем, на глазах у всего мира, 
могущественный и гордый Союз 
Советских Социалистических ре-
спублик внезапно начал агонизи-
ровать, затем издал громкий крик 
и рухнул. он умер болезненно, 
но быстро.

родилась новая турбо-ка-
питалистическая прозападная 
россия, россия бандитов и оли-
гархов. россия управляемая 
алкоголиком, борисом ельцином; 
любимцем вашингтона, лондо-
на и других западных силовых 
центров.

Это была полностью искус-
ственная, больная, циничная и 
беспощадная россия, построен-
ная на чужих идеях — россия 
радио либерти и Голоса аме-
рики, би-би-си, черного рынка, 
олигархов и мультинациональных 
корпораций.

и запад теперь осмеливается 
говорить, что русские «вмешива-
ются» во что-то в вашингтоне?

вашингтон и другие западные 
столицы не только «вмешались», 
они открыто раскромсали Со-
ветский Союз на куски, а затем 
начали пинать россию, которая 
в то время была практически 
полумёртва. все это забыто, 
или западная аудитория снова 
полностью «без сознания» ка-
сательно того, что произошло в 
эти темные дни?

запад продолжал плевать на 
обедневшую и раненую страну, 
отказался соблюдать междуна-
родные соглашения и договоры. 
он не предложил никакой по-
мощи. Мультинациональные кор-
порации вошли в раж и начали 
«приватизировать» российские 
государственные компании, в 
основном воруя всё то, что было 
построено потом и кровью совет-
ских рабочих, в течение долгих 
десятилетий.

вмешательство? Позвольте 
мне повторить: это было прямое 
вмешательство, вторжение, за-
хват ресурсов, бесстыдное во-
ровство! нам не рассказывают 
об этом, не так ли?

нам сейчас говорят, что рос-
сия параноидальна, что ее пре-
зидент параноик! запад лжет не 
морщась, претендуя на то, что он 

Гражданам, призываемым 
на службу в ВС рФ в рамках 
частичной мобилизации 2022 
года, положены различные 
преференции. Они распро-
страняются как на самих 
мужчин, так и членов их 
семей, нынешних и будущих 
детей. Но призываемым на 
службу мужчинам и их близким 
трудно разобраться в этом 
массиве информации. Поэто-
му мы собрали все льготы 
мобилизованным в россии в 
2022 году в один список.

управление бизнесОм  
вО время мОбилизации

закон позволит мобилизован-
ным индивидуальным предпри-
нимателям и юрлицам передать 
свои организации в доверитель-
ное управление или сохранить 
их регистрацию без изменений 
на время, пока владелец не 
демобилизуется.

кроме того, призывная комис-
сия даст мобилизованным пред-
принимателям пять рабочих дней 
для решения организационных 
вопросов, связанных с дальней-
шим осуществлением предпри-
нимательской деятельности.

кредитные каникулы 
для мОбилизОванных 

Граждан
в соответствии с законом 

призванные в рамках частичной 
мобилизации граждане, взявшие 
кредит до призыва на военную 
службу, смогут оформить кредит-
ные каникулы. также это право 
будет распространено на членов 
их семей, включая супругов, и 
на лиц, находящихся у них на 
иждивении.

закон также предусматрива-
ет продление срока кредитных 
каникул на время нахождения 
мобилизованного на лечении в 
стационаре больниц, госпиталей 
и других медорганизаций.

кроме того, в случае смерти 
участника Сво его долг перед 
банком или МФо подлежит 
списанию.

выплаты в слуЧае 
ранения и смерти

Указом президента рФ №98 
от 05.03.2022 пострадавшим 
участникам Сво полагаются 
выплаты (в рублях) — 5 млн. — 
при смерти, в т.ч. наступившей 
от ранения в течение года со 
дня увольнения из вС рФ. При 
гибели гражданина выплаты, по-
ложенные ему (зарплата и другие 
суммы), производятся в пользу 
членов семьи, распределяясь 
в равных долях между каждым.

Указом Губернатора ир-
кутской области от 23 сентя-
бря 2022 г. N 209-уг 
«о предоставлении до-
полнительной меры со-
циальной поддержки в 
виде единовременной 
денежной  выплаты 
гражданам, призван-
ным на военную службу 
по мобилизации в во-
оруженные Силы рос-
сийской Федерации» в 
иркутской области за 
счет средств област-
ного бюджета граж-
данам, призванным 
на военную службу 
по мобилизации в во-
оруженные Силы рос-
сийской Федерации, 

не пытался убить россию.
те годы... те прозападные 

годы, когда россия превратилась 
в полу-государство клиента запа-
да или, вернее, в полуколонию! 
ни пощады, ни сострадания не 
исходило из-за границы. Многие 
из этих идиотов — московских и 
провинциальных кухонных интел-
лектуалов — неожиданно просну-
лись, но было слишком поздно. 
Многим из них внезапно стало 
нечего есть. они получили то, 
что им сказали попросить: «их за-
падную свободу и демократию» 
и капитализм западного образца. 
или вкратце: полный крах.

Я хорошо помню, как это 
было «тогда». Я начал ездить в 
россию, работая в Москве, том-
ске, новосибирске, ленинграде, 
я с ужасом наблюдал, как акаде-
мики академического городка за 
пределами новосибирска прода-
вали свои библиотеки в ледяном 
холоде, в темных подземных пе-
реходах новосибирского метро... 
толпы у банков... пенсионеры, 
умирающие от голода и холода 
за тяжелыми бетонными ворота-
ми... невыплаченные зарплаты , 
голодные шахтёры и учителя…

россия в смертоносных объ-
ятиях запада, в первый и, на-
деюсь, в последний раз!

россия, ожидаемая продол-
жительность жизни которой 
внезапно упала на уровень 
субсахарской африки . россия 
униженная, одичавшая, испыты-
вающая чудовищную боль.

*  *  *
но этот кошмар длился не-

долго.
И то, что произошло — эти 

короткие, но ужасные годы 
при Горбачеве и Ельцине, но 
прежде всего при западном 
диктате-никогда не будут за-
быты и не будут прощены.

Русские прекрасно знают, 
чего они больше не хотят!

Россия снова поднялась. 
Огромная, негодующая и жела-
ющая жить своей жизнью, идти 
своим путем. Из обнищавшей, 
униженной и разграбленной 
нации, подчиненной Западу, 
страна в течение нескольких 
лет трансформировалась в 
свободную и независимую 
Россию и вновь вступила в 
ряды самых развитых и могу-
щественных стран на планете.

И, как и до Горбачева, Рос-
сия снова в состоянии помочь 
странам, которые страдают 
от несправедливых и грубых 
нападений Западной Империи.

человек, который возглавил 
это возрождение, президент 
владимир Путин, суров, но 
россия подвергается большим 
угрозам, и мир тоже- не время 
быть слабым.

Президент Путин не иде-
ален (а кто является иде-
альным?), но он настоящий 
патриот и, смею сказать, ин-
тернационалист.

Теперь Запад снова нена-
видит как Россию, так и ее 
лидера. Неудивительно : непо-
бедимая, сильная и свободная 
Россия- самый худший вооб-
ражаемый враг Вашингтона и 
его лейтенантов.

именно так это ощущает за-
пад, но не россия. несмотря на 
всё, что с ней сделали, несмотря 
на десятки погибших и разру-
шенных жизней, россия всегда 
была готова к компромиссу, и 
даже простить, если не забыть.

*  *  *
Есть что-то глубоко патоло-

гическое в психике Запада. Он 
не может принять ничего, кро-
ме полного и безоговорочного 
подчинения. он должен контро-
лировать, нести ответственность 
и командовать; он должен чув-
ствовать себя исключительным. 
даже когда он убивает и разру-
шает всю планету, он настаивает 
на этом, чтобы чувствовать себя 
превосходящим остальной мир.

Эта вера в свою исключи-
тельность — истинная запад-
ная религия, гораздо больше, 
чем само христианство, ко-
торое не играло в ней дей-
ствительно важную роль на 
протяжении десятилетий. Ис-
ключительность является фа-
натичной, фундаментальной и 
неоспоримой.

он также настаивает на том, 
что его повествование является 
единственным, которое должно 
быть доступным миру. что за-
пад является проводником нрав-
ственности, светочем прогресса 
и единственным компетентным 
судьей и гуру.

одна ложь накладывается на 
другую. как и во всех религиях, 
чем абсурднее псевдо-реаль-
ность, тем более жестокими 
и экстремальными являются 
методы, используемые для ее 
защиты. чем более смехотвор-
ными являются выдумки, тем 
мощнее методы, используемые 
для подавления истины.

в настоящее время на 
империю работают  с отни 
тысяч«ученых», учителей, журна-
листов, художников, психологов 
и других хорошо оплачиваемых 
специалистов во всех частях 
мира. только для двух целей: 
прославлять западное повество-
вание происходящего и дискре-
дитировать всех, кто мешает, кто 
осмеливается оспаривать.

Россия — самый нена-
видимый противник Запада, 
наряду с Китаем, этот близкий 
союзник внимательно следит 
за ней.

Пропагандистская война, раз-
вязанная западом, настолько 
сумасшедшая, настолько интен-
сивная, что даже некоторые ев-
ропейские и североамериканские 
граждане начинают сомневаться 
в историях вашингтона, лондона 
и других стран.

куда бы вы не посмотрели, 
везде огромная смесь лжи, по-
лулжи, полуправды; сложное, 
непроницаемое болото теорий 
заговора. на россию нападают 
за вмешательство во внутренние 
дела СШа, за защиту Сирии, за 
поддержку беззащитных стран и 
жертв запугивания, за наличие 
собственных мощных средств 
массовой информации, за допинг 
своих спортсменов, за то, что они 
все еще коммунисты, за то, что 
они больше не социалисты. ко-
роче говоря, за всё вообразимое 
и невообразимое.

*  *  *
В глазах Запада русские — 

«предатели».
вместо того, чтобы присоеди-

ниться к грабителям, они были 
рядом с «проклятыми на земле», 
как в прошлом, так и сегодня. они 
отказались продать свою родину 
и отдать народ в рабство. Их 
правительство делает все воз-
можное, чтобы сделать Россию 
самодостаточной, полностью 
независимой, процветающей, 
гордой и свободной.

не забывайте, что «свобода», 
«демократия» и многие другие 
термины имеют совершенно 

ПОчЕМУ ЗАПАД ТАК ОТчАяННО 
НЕНАВИДИТ РОССИЮ?
перевОд с ФранцузскОГО

разные значения в отдельных ча-
стях мира. то, что происходит на 
западе, никогда не может быть 
названо «свободой» в россии или 
китае, и наоборот.

разочарованные, разруша-
ющиеся, атомизированные и 
эгоистичные общества европы и 
Северной америки уже не вдох-
новляют даже свои собственные 
народы. ежегодно миллионы 
людей бегут в азию, латинскую 
америку и даже африку,чтобы 
избежать бессодержательности, 
бессмысленности существования 
и эмоционального холода. но 
россия или китай не говорят им, 
как жить или не жить!

Великие культуры, такие 
как россия и Китай, в свою 
очередь не нуждаются и не 
хотят, чтобы Запад расска-
зывал им, что такое свобода 
и что такое демократия.

Они не нападают на Запад 
и ждут того же взамен.

Очень неловко, когда стра-
ны, ответственные за сотни 
геноцидов, убийство сотен 
миллионов людей на всех кон-
тинентах, осмеливаются пре-
подавать другим людям урок.

Многие жертвы слишком 
боятся, чтобы говорить об 
этом.

Но не россия.
Она вежлива, но полна 

решимости защитить себя, 
и если это необходимо, дру-
гих людей, живущих на этой 
потрясающей, но покрытой 
глубокими рубцами планете.

русская культура огромна: 
от поэзии и литературы до 
музыки, от балета до фило-
софии…

русские сердца легко рас-
плавляются, если к ним об-
ращаешься с любовью и до-
бротой. Но когда миллионы 
невинных жизней находятся 
под угрозой, сердца и мыш-
цы русских быстро превра-
щаются в камни и сталь. В 
такие моменты, когда только 
победа может спасти мир, 
русские кулаки жестки, то же 
самое относится и к русским 
доспехам.

Необратимо, надежда и 
будущее движутся на Восток.

и именно поэтому Запад 
так отчаянно ненавидит 
россию!

ОБ аВтОре: Andre Vltchek- 
Сын чешского физика атом-
щика и русской матери. 
родился в 1962 году в Ле-
нинграде. В 1968 году семья 
перехала в чехословакию на 
родину отца. Позднее семья 
эмигрировала в СШа.

Философ, писатель, режис-
сер и журналист. Освещал во-
йны и конфликты в десятках 
стран. три из последних книг 
являются его данью «Великой 
Октябрьской социалистиче-
ской революции», революци-
онный роман «аврора « и по-
литический документальный 
бестселлер: »разоблачить 
ложь империи». его другие 
книги руанда Гамбит, рево-
люционный документальный 
фильм о руанде и Др Конго. 
Жил в Латинской америке, 
африке и Океании. Andre 
Vltchek в настоящее время 
проживает в Восточной азии 
и на Ближнем Востоке и про-
должает работать по всему 
миру.
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газеты «Байкал-61» входят предста-
вители и руководители пресс-служб 
силовых структур: 

ЧуРКИН Сергей Аркадьевич, пред-
седатель правления иркутского Совета 
ветеранов госбезопасности (СвГб) 
иркутской области, председатель обще-
ственного редакционного совета;

ИльЕНКО Юрий Александрович, 
руководитель пресс – службы ГУ Мвд 
россии по иркутской области;

лыСКОВ Алексей Вячеславович, 

председатель регионального отделения 
доСааФ иркутской области;

луСКАНь Александр Викторович, за-
меститель военного комиссара иркутской 
области;

НАЗИН Максим Михайлович, руко-
водитель регионального департамента 
юридической помощи;

ПЕРЕТОлЧИН Артём Павлович, 
пресс-секретарь восточно-Сибирского 
института Мвд россии;

КАРАНь Светлана, начальник пресс-
службы Управления росгвардии по иркут-

ской области;
ХИНДАНОВА Ольга Валентиновна, 

начальник пресс-службы ГУФСин россии 
по иркутской области;

ШуТОВ Андрей Владимирович, 
руководитель пресс-службы МчС россии 
по иркутской области;

ДЖАБАРОВА Светлана, руководи-
тель пресс-службы иркутской 29-й ра-
кетной дивизии;

КуРИН Юрий Геннадьевич, президент 
фонда им. Ю.а.ножикова, заслуженный 
юрист рФ, Почетный адвокат рФ.

Наша газета «Байкал-61» рас-
пространяется на территории 
иркутской области по подписке 
и в розницу. Экземпляры газеты 
отправляются в следующие орга-
низации и учреждения: 

 z администрация Президента рФ.
 z Правительство рФ.
 z Государственная дума рФ.
 z Совет Федерации рФ.
 z Министерство обороны рФ.
 z ФСб рФ.
 z Мвд рФ.
 z Главное управление ФСин рФ.
 z росгвардия рФ.
 z Следственный комитет рФ.
 z Генеральная прокуратура рФ.
 z Федеральная налоговая служба рФ. 
 z таможенный комитет рФ.
 z Федеральная палата адвокатов рФ. 
 z Федеральная палата нотариусов рФ.
 z Политическая партия «единая рос-

сия».
 z Политическая партия кПрФ.
 z Политическая партия лдПр.
 z Политическая партия «Справедливая 

россия – Патриоты-за правду».
 z Политическая партия «новые люди».   
 z Представительство Президента рФ с 

Сибирском Федеральном округе. 
 z Губернатор иркутской области.
 z законодательное Собрание иркут-

ской области.
 z Федеральный инспектор по иркут-

ской области.
 z УФСб по иркутской области.
 z ГУМвд рФ по иркутской области.
 z Управление росгвардии по иркутской 

области.
 z областной военный комиссариат.
 z Следственное управление След-

ственного комитета рФ по иркутской 
области.

 z Прокуратура иркутской области.
 z арбитражный суд иркутской области.
 z Государственная налоговая инспек-

ция по иркутской области.
 z Управление Федеральной антимоно-

польной службы по иркутской области.
 z Совет ветеранов органов государ-

ственной безопасности иркутской 
области. 

 z общественная палата иркутской 
области.

 z Мэрия г. иркутска.
 z дума г. иркутска.
 z общественная палата г. иркутска.

5 декабрЯ 2022 года в МоУ ирМо 
«Смоленская СоШ» приехали кадеты 
5 «к» и 9 «к» классов из МбоУ г. 

иркутска СоШ № 2 им. М.С.вишнякова, 
под руководством куратора кадетского 
движения бурмистровым Геннадием бори-
совичем и ветерана СвГб иркутской об-
ласти карлова александра валерьевича,.
они провели для обучающихся 8б класса 
и отряда юнармии патриотический урок.

 занятие было приурочено к праздно-
ванию дня работников органов государ-
ственной безопасности, который ежегодно 
отмечается 20 декабря. 

Смоленскую СоШ представляли юнар-
мейцы школьного отряда «Юнармеец» 

8-й региональный турнир по волейбо-
лу, посвященный памяти заслуженного ра-
ботника ФкиС россии н.и.тамаровского, 
прошёл в г. чита. Состав команды: аки-
мова ольга (центральный блокирующий), 
туголукова екатерина (центральный 
блокирующий), Гуменюк каролина (до-
игровщик), васильева вероника (либеро), 

кожан виктория (связующий), Савина 
валерия (капитан, диагональный), ис-
томина Софья (доигровщик).

Судьи отметили игроков титулами: 
лучший связующий — виктория кожан; 
лучший диагональный — Савина валерия; 
лучший либеро — васильева вероника. 
тренер команды — Медведев роман.

 z ВолейБол

СЕРЕбРяНЫЕ ПРИЗЕРЫ

с руководителем отряда костроминым 
игорем борисовичем. 

кадеты рассказали ребятам-юнармей-
цам о самоотверженности, мужестве, от-
ваге и подвигах сотрудников ФСб россии 
по иркутской области. особое внимание 
на уроке было уделено рассказу о герое 
вов полковнике, почетном работнике 
УФСб россии по иркутской области 
вишнякове Моисее Сергеевиче, чьё 
имя носит МбоУ СоШ № 2 г. иркутска. 
ребята узнали также о героях, сотрудни-
ках УФСб россии по иркутской области 
майоре арькове виталии валерьевиче и 
капитане загорулько Сергее анатольеви-
че, которые служили и погибли, выпол-

няя свой воинский долг в ходе боевых 
контртеррористических операциях на 
Северном кавказе. за свой подвиг они 
были награждены орденами Мужества, 
посмертно.

Наш корр.

30 октября Союз ветеранов госбезопасности иркутской области и ассоциация органов госбезопасности иркутской области 
осуществили отправку гуманитарного груза для конкретных воинских подразделений участников операции в Украине, передвижных 
госпиталей и гражданского населения.

Под вымпелом ассоциации органов госбезопасности иркутской области в путь.

наши волонтеры.
Груз для госпиталей.

волонтерский актив.
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